
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО  
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ

Газета основана 
1 июня 1 917  года. № 4  (1 2 8 1 4 ) |  Четверг, 6 января 1 966  года. | Цена 2 коп

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
Совет Министров СССР в целях улучшения кредито

вания колхозов, создания необходимых условий для их 
финансово-хозяйственной деятельности и обеспечения 
своевременных расчетов с колхозниками по оплате тру
да принял решение осуществить в ближайшие годы 
перевод колхозов на прямое банковское кредитование, 
имея в виду, что кредиты колхозам должны предостав
ляться на покрытие сезонного недостатка денежных 
средств в целом по хозяйству, включая денежную часть 
оплаты труда колхозников, согласно производственно
финансовому плану, с уточнением хозяйством доходов 
и расходов на-соответствующий квартал.

Для выявления наиболее экономически приемлемых 
условий кредитования Госбанку СССР поручено орга
низовать, начиная с 1 9 6 6  года, проведение широкого 
опыта прямого банковского кредитования колхозов в 
различных районах страны, а также разработать и по 
согласованию с Министерством сельского хозяйства 
СССР, Госпланом СССР и Министерством финансов 
СССР утвердить порядок проведения указанного опы
та кредитования.

Впредь до перевода колхозов на прямое банковское 
кредитование Госбанк СССР обязан:

производить выдачу денежных авансов колхозам от 
имени заготовительных организаций в соответствии с 
договорами контрактации;

предоставлять колхозам краткосрочные кредиты на 
покрытие сезонного недостатка в .средствах на затраты 
производства, не покрываемого денежными доходами и 
авансами, выдаваемыми в соответствии с договорами 
контрактации, включая денежную часть оплаты тру
да колхозников на основании принятых расценок, учи
тывающих экономические возможности каждого хозяй
ства;

зачислять на особые текущие счета колхозов по их 
требованию средства от денежных доходов в размерах, 
обеспечивающих своевременные расчеты с колхозни
ками по оплате труда, исходя из предусмотренного в 
производственно-финансовом плане фонда оплаты тру
да. При недостатке средств на особом счете оплату тру
да колхозников производить с основного текущего сче
та колхоза в первоочередном порядке.

Министерству сельского хозяйства СССР и Советам 
Министров союзных республик поручено принять меры 
к улучшению планирования в колхозах, для чего:

разработать и, рекомендовать колхозам методологию 
составления экономически обоснованных производствен
но-финансовых планов;

обеспечить составление реальных планов доходов и 
расходов, а также определение фонда оплаты труда с 
учетом экономических возможностей каждого хозяй
ства;

обеспечить своевременное составление и утверждение 
в установленном порядке производственно-финансовых 
планов по каждому колхозу.

Долгосрочные кредиты будут предоставляться колхо

зам на основании экономически обоснованных планов 
капитальных вложений,, утверждаемых в установлен
ном порядке.

Министерству сельского хозяйства СССР поручено 
совместно с Госпланом СССР и Госбанком СССР разра
ботать методику определения сроков погашения долго
срочных кредитов, предоставляемых колхозам с учетом 
окупаемости кредитуемых мероприятий.

Согласно этому постановлению Госбанк СССР дол
жен предоставлять дополнительно долгосрочные креди
ты колхозам на следующие мероприятия:

на покупку крупного рогатого скота улучшенных по
род для формирования основного стада, а также на воз
мещение затрат по переводу молодняка животных в ос
новное стадо —  на срок до 3 лет, с погашением начиная 
со второго года;

на строительство жилых домов колхозов (обществен- 
. ноГо фонда), а также на строительство детских учреж
дений, бань и других построек культурно-бытового на
значения на срок до 15 лет, с погашением начиная с
пятого года.

Колхозам предоставлено право, в случае поставки им 
иногородними поставщиками товарно-материальных цен
ностей с нарушением условий заказа, выставлять в те
чение 10 дней с момента прибытия товара платежные 
требования для взыскания с поставщиков в безакцепт
ном порядке излишне уплаченных сумм.

***
Советом Министров СССР одновременно принято ре

шение о снижении тарифа на электрическую энергию, 
отпускаемую государственными энергосистемами и 
электростанциями на производственные нужды колхо
зам, совхозам и другим сельскохозяйственным пред
приятиям, которым в целях создания необходимых ус
ловий для более широкого внедрения электрической 
энергии в сельскохозяйственное производство пре
дусматривается снизить с 1 января 1 9 6 6  г. тариф на 
электрическую энергию, отпускаемую государственными 
энергосистемами и электростанциями на производствен
ные нужды колхозам, совхозам и другим сельскохозяй
ственным предприятиям, независимо от ведомственной 
подчиненности энергосистем и электростанций, и уста
новить на указанную электроэнергию тариф в размере 
одной копейки за киловатт-час.

В соответствии с этим постановлением сохраняются 
действующие тарифы на электрическую энергию, от
пускаемую государственными энергосистемами и элект
ростанциями указанным потребителям, если эти тари
фы ниже одной копейки за киловатт-час.

Государственному комитету цен при Госплане СССР 
совместно с Министерством энергетики и электрифика
ции СССР и Министерством сельского хозяйства СССР 
поручено в 2-недельный срок издать инструкцию о по
рядке применения тарифов на электрическую энергию, 
отпускаемую государственными энергосистемами и 
электростанциями указанным потребителям.

Беседа Мохаммеда Айюб Хана, 
Лала Бахадура Шастри, А. Н. Косыгина

Б О Г А Т С Т В А  Н Е Д Р -
НА СЛУЖБУ ПЯТИЛЕТКЕ

А К А Д Е М И К  А. А. Т Р О Ф И М У К :

ТОМСКИЕ МЕСТОРОЖДЕНИЯ НЕФТИ НЕ УСТУПАЮТ ТЮМЕНСКИМ  
+  АЛЕКСАНДРОВСКИЙ ВАЛ —  ВТОРОЙ УСТЬ-БАЛЫК +  ТОМСКИЙ 
ГАЗ -  КЛАД ДЛЯ КУЗБАССА +  НЕФТЕПРОВОД АЛЕКСАНДРОВСКОЕ 
— ТРАНССИБИРСКАЯ МАГИСТРАЛЬ +  ВОРОТА СИБИРСКОЙ Н Е Ф ТИ +  
ОСВОЕНИЕ ТОМСКИХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ НЕФТИ И ГАЗА —  ЗАДАЧА 
НОМЕР ОДИН.

ТАШКЕНТ, 4 января. (Спецкоры 
ТАСС). Сегодня в первой половине 
дня Президент Пакистана Мохаммед 
Айюб Хан и Премьер-Министр Йн- 
дии Лал Бахадур Шастри имели бесе
ду с участием Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгина, на 
которой в предварительном порядке

обсуждались вопросы, связанные с 
проведением ташкентской встречи 
Премьер-Министра Индии и Прези
дента Пакистана.

На беседе присутствовали также 
официальные лица Пакистана, Индии 
и Советского Союза.

Встреча А. Н. Косыгина 
с Премьер-Министром 

И н д и и

ТАШКЕНТ, 4 января. (ТАСС). Се
годня вечером Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин 
встретился с Премьер-Министром 
Республики Индии Налом Бахадуром 
Шастри ь имел с ним беседу.

1960-й год м ож но назвать поворот
ным в развитии экономики Сибири. 
В этот год на территории Западно- 
Сибирской низменности было откры 
то первое крупное месторождение 
черного золота. Прошло всего не
сколько лет, и героическим трудом 
геофизиков, геологов, бурильщиков 
было доказано, что великая Западно- 
Сибирская низменность является 
крупнейш ей газовой и нефтяной про
винцией страны. Крупнейшие место
рождения нефти и газа открыты на 
таежных просторах Тюменской и 
Томской областей. В канун 1966 года 
уже вступил в строй действующих 
нефтепровод Ш аим—Тюмень. Нача
то строительство стальной магистра
ли Усть-Балык —  Омск. Летом это
го года начнется промышленное ос
воение Соснинско-Советско-М едве- 
девского месторождения нефти в 
Александровском районе Томской 
области. Не повестке дня— сооруже
ние нефте- и газопроводов по терри
тории нашей области.

Наш корреспондент встретил
ся на днях с директором  ин
ститута геологии и геоф изики Си
бирского отделения Академии наук 
СССР академиком А. А. Троф имуком  
и попросил его ответить на некото
рые вопросы, связанные с освоением 
богатств недр Томской области.

— Андрей Алексеевич, за послед
ние два— три года на территории  
Томской области открыто несколько  
крупны х месторождений нефти и 
газа. Каково, на ваш взгляд, значе
ние Э1 их открытий!

—  По своему богатству томские 
месторождения нефти не отличаются 
от тюменских. Больше того, с точки 
зрения освоения промышленной экс
плуатации, месторождения на терри
тории Томской области предпочти
тельнее тюменских.

Как известно, открытые промыш 
ленные месторождения нефти на тер
ритории Тюменской области располо
жены в труднодоступных районах За
падно-Сибирской низменности, вда
ли от крупных промышленных цент
ров Сибирь. Освоение этих место
рождений требует больших матери
альных затрат. Вот почему разработ
ка томских месторождений, открытых 
поблизости от крупны х промыш лен
ных центров Западной Сибири, более 
предпочтительна, экономически вы
годна для неродного хозяйства. Уже 
в течение ближайших двух пятиле
ток западно-сибирской нефтью м о ж . 
но сполна удовлетворить потребно
сти промышленности всей Западной 
Сибири.

Еще большее значение для разви
тия сибирской экономики имеют га
зовые месторождения Томской обла
сти. Несмотря на то, что разведка 
запасов газа на М ы льджинском  и Се- 
веро-Васюганском месторождениях 
еще продолжается, м ож но  уж е сей
час с уверенностью сказать, что это 
крупнейш ие кладовые газа в Запад
ной Сибири. Разведанные запа
сы газа на этих месторождениях 
прево1шаю! запасы такого крупного 
месторождения, как Ставропольское.

Важное преимущество этих газо
вых месторо кдений —  их удобное 
географ ическое положение. М ож но 
прямо сказать, чго они являются 
благом для развития сибирской эко 
номики, расположены неподалеку от 
таких крупны х индустриальных цент
ров, как Новосибирск, Томск, Барна
ул, Красноярск, городов Кузбасса. 
Быстрейшее овладение этими богатст
вами — важнейшая задача, от реш е
ния которой зависит резкое  повыше
ние эффективности и развития хо
зяйства все-о района.

Томский газ —  поистине клад для 
многих отраслей промышленности

Кузнецкого бассейна. Он найдет ши
рокое  применение в металлургии, в 
развитии химической промышленно
сти и других важных отраслей си
бирской индустрии. Еще раз повто
ряю, необходимо не медля ни дня 
приступать к освоению этих богатств.

— Какова перспектива освоения 
томских месторождений нефти и га
за!

—  Последние открытия томских 
нефтеразведчиков изменили оценку 
запасов нефти и газа на территории 
Западно-Сибирской низменности. Эти 
открытия убедительно требуют без
отлагательно пересмотреть пути и 
планы освоения западно-сибирской 
нефти и газа.

Сейчас необходимо пересмотреть 
систему транспортировки нефти из 
районов Западной Сибири.

Несколько недель назад вступил в 
строй нефтепровод Ш аим—Тюмень. 
Начато сооружение нефтепровода 
Усть-Балык —  Омск, который в этом 
году будет закончен на участке 
Усть-Балык — Иртыш. Однако 
проекты этих магистралей утвержде
ны без учета месторождений нефти, 
открытых на территории Томской 
области. Сейчас эту ош ибку нужно 
исправить и исправить без промед
ления.

Главное — выбрать наиболее ра
циональную систему транспортиров
ки нефти, которая позволила бы с 
наименьшими затратами взять бо
гатства сибирского края.

По моему мнению, в сложивших
ся условиях рационально продол
жить строительство нефтепровода 
Ш аим—Тюмень до Кургана, врезав 
его ь магистральный нефтепровод 
Башкирия — Иркутск. Окончание 
строительства и полная загрузка это
го нефтепровода позволят к 1970 го
ду уменьшить поставки нефти в Си
бирь из районов Урала и Поволжья 
на несколько миллионов тонн.

Так как строительство нефтепрово
да Усть-Балык —  О мск уже нача
то, трассу его следует протянуть 
пока до Иртыша. Это позволит со 
кратить водный путь доставки нефти 
по Оби и Иртышу на 700 километров, 
удешевит перевозку нефти водой и 
позволит подавать в О мск водным 
транспортом до 5 миллионов тонн 
нефти. Сооружение этих двух нефте
проводов полностью обеспечит О м 
ский нефтеперерабатывающий завод 
сырьем из районов Западно-Сибир
ской низменности.

Далее. Следует немедленно ф ор
сировать проектирование и строи
тельство' нефтепровода Усть-Ба
лык —  Александровское (Томская 
облааь) и далее протянуть его по 
территории Томской области на юг 
в направлении магистрального неф
тепровода Башкирия—Иркутск. Врез
ка этой нефтяной магистрали в транс
сибирский нефтепровод необходимо 
запроектировать в районе восточнее 
Новосибирска.

Повторяю, делать это нужно не
медленно. Преимущество этого неф
тепровода, который откроет путь по
требителям и для томской нефти, пе
ред нефтепроводом Усть-Балык — 
Омск, состоит в том, что он сокра
щает перекачку нефти потребителям 
примерно на 1.000 километров. Вме
сто проектируемых или уже начатых 
строительством трех нефтепроводов 
есть возможность до 1975 года обой
тись только двумя (Шаим — Курган 
и Иртыш — Усть-Балык — Александ
ровское — магистральный нефтепро
вод Башкирия —  Иркутск).

Ввод в эксплуатацию этого нефте
провода позволит отказаться от пе
ревозки нефти по Иртышу: потребно
сти О м ского нефтеперерабатываю
щ его завода м ож но будет обеспе
чить 3 t счет перекачки нефти по ма
гистральному нефтепроводу в запад
ном направлении.

Сооружение обского нефтепровода 
следует объявить ударной стройкой. 
Он пройдет через богатые нефтяные 
месторождения Тюменской и Том
ской областей. При строительстве 
этой магистрали не останутся в сто
роне и газовые месторождения 
(Мыльджинское, Северо-Васюганское 
и другие). Трассы нефте- и газопро
водов можно совместить.

Сомневаться же, что пока недоста
точно открыто месторождений, нет 
никаких оснований. Ведь по запасам 
только один, так называемый Алек
сандровский вал, можно назвать вто
рым Усть-Балыком. И с кажды м годом 
разведанных месторождений нефти 
и газа будет становиться все боль
ше, запасы нефти и газа будут по
стоянно расти. Начинать ж е  освоение 
надо с ближайших месторождений. 
Времени терять нельзя.

И последнее. Нельзя не учитывать 
и экономическую  сторону. С ооруже
ние обского нефтепровода не толь
ко откроет а ближайшее время до 
ступ дешевой томской нефти и газа 
в районы Западной Сибири, но и со
кратит общ ую протяженность нефте
проводов, сооружаемых в пятилетие 
1966— 1970 годов, примерно на 
600— 700 километров, приблизит 
нефть к местам потребления на 
700— 1.000 километров.

— Как вы оцениваете перспекти
ву поисков нефти и газа в м еж д у
речье Оби и Енисея, стоит ли вновь 
вернуться к поискам черного золо
та в районе Колпашеаской структу
ры!

— Районы междуречья Оби и Ени. 
сея, бесспорно, перспективны. Следу
ет вернуться и к интересной колпа- 
шевской структуре. Но, на мой 
взгляд, делать это нужно не сейчас. 
Не следует сегодня распылять силы. 
Главное — сосредоточить все вни
мание на освоении уже открытых 
месторождений 1 наиболее «верных» 
площадей, брать те богатства, что 
лежа1 у нас зтуне. А когда начнет
ся промышленная добыча нефти и 
газа, — все еще укрытые от глаз че
ловеке кладовые природы будут 
обязательно найдены.

Бесспорно одно: щедрая томская 
замля еще порадует нас своими со
кровищами, а годы напряженных 
поисков и кропотливого труда о ку 
пятся сторицей.

☆  ☆

Еще один поворот 
гаечного ключа—и ма
шину можно включать. 
Иван Карлович отхо
дит в сторону, чутко 
вслушиваясь в четкий 
ритм мотора, аккурат
но складывает инстру
мент. Поломка устра
нена. Работа буриль
щиков ни на минуту не 
вышла из ритма.

Больше десяти лет 
работает Иван Карло
вич Ребане на буро
вых. Теперь у старшего 
дизелиста накопился 
большой опыт. А  ког
да-то он, как и многие, 
начинал знакомство с 
техникой с азов.

НА СНИМКЕ: Иван 
Карлович Ребане — 
старший дизелист бу
ровой «Р-51».

Фото Э. Жукова.
Васюганская нефте

разведочная экспеди
ция.

☆  ☆

Варвара Семеновна Малкова возглавляет соревнование шегарских 
Доярок за достойную встречу XXIII съезда КПСС: в 1965 году ею 
получено более 3.500 килограммов молока на корову.

Ольга Павловна Бессонова надоила только на 80 килограммов 
меньше.

НА СНИМКЕ (слева направо): доярки колхоза «К новым победам» 
В. С. Малкова и О. П. Бессонова.

Фото Ф. Хитринев-ича.

А В О З И Н Ы Н Е  Т А М .. .
Слов нет, трудная нынче зимов

ка скота из-за недостатка кормов. В 
некоторых совхозах и колхозах Ча- 
инского района рационы кормления 
дойного стада очень бедны. На коро
ву в сутки приходится по 2 — 3 ки
лограмма сена и 1 0 — 15 килограм
мов ■ силоса. Но и при таких кормах 
старательные животноводы добива
ются повышения продуктивности 
скота.

Ермиловская ферма совхоза 
«Коломинский» в прошлые го
ды ничем не выделялась по про
изводству молока. Нынче здесь с 
первых дней зимы организовали за
готовку хвойной лапки и размол ее в 
муку. Ее дают животным три раза в 
день в смеси с силосом или концент
ратами из расчета 2 — 3 килограмма 
на корову. Эта витаминная добавка 
благотворно сказывается на повыше
нии продуктивности дойного стада. 
За месяц надои возросли почти в 
два раза. Сейчас ермиловские дояр
ки догоняют по надоям самую пере
довую в районе Коломиногривскую 
ферму. Кроме того, ермиловцы регу
лярно дают животным биостимулято
ры, хорошо ухаживают за ними.

Работники Андреевской Фермы 
совхоза «Чаинский» —  также рачи
тельные хозяева. В скотных дворах 
—  чистота. Каждый килограмм кор
ма на учете. Сено здесь грубое, но 
доярки нашли способ, как улучшить 
его: перед раздачей обливают горя
чей подсоленной водой. В рационе 
имеются хвойная мука, измельченная 
и запаренная солома. Благодаря 
умелому уходу за животными и ра
зумному использованию кормов, эта 
ферма сравнительно за короткий пе
риод вышла на первое место в рай
оне. Суточный надой у андреевских 
доярок превышает 7 килограммов на

корову, а некоторые животноводы и 
сейчас надаивают по пуду молока на 
корову.

Целеустремленную борьбу за вы
сокую продуктивность скота ведут 
все животноводы колхоза «Россия».

Надой на корову в этом хозяйстве 
составил за минувший год 2 .7 2 1  ки
лограмм, а отдельные доярки полу
чили по 2 .8 0 0 — 2 .9 5 0  килограммов. 
Сейчас передовые животноводы на
даивают по 1 2 — 14 килограммов мо
лока от коровы.

И все-таки зимовка в целом по

району проходит неудовлетворитель
но.

В колхозе имени Тельмана полу
чают по 2 ,9  килограмма мо
лока на корову, на Добринской фер
ме совхоза «Чаинский» —  3 ,8  ки
лограмма. Низкие надои в колхозах 
«Сибирь» и имени Ленина. Почему 
же эти хозяйства получают мало 
молока, хотя кормов здесь не мень
ше, чем у других?

В субботний день перед началом 
обеденной дойки мы побывали на 
Чемондаевской ферме совхоза «Коло- 
минский». Первое впечатление не
плохое: безукоризненная чистота
в скотном дворе, до блеска начи
щенная молочная посуда. Это радует. 
Но вот выяснилось, что в этот день 
12 5  коров остались голодными.

Оказывается, такое в субботу про
исходит часто, поскольку скотник 
В. Хобаковский устраивает себе по 
субботам выходной день. Странно, 
что зоотехник фермы А. В. Демья
нов поощряет такую самостоятель
ность скотника.

На ферме второй год пытаются 
организовать запаривание грубых 

кормов, йо дело до конца не дово
дят. И нынче на чердаке коровника 
установили для подогрева воды чан, 
от которого подвели трубы к запар
нику. Даже заложили солому в за
парник. Но она и сейчас лежит там, 
перемешанная со снегом.

Часто случается, что скотники
А. Осипов и Т. Макаров привозят 
мало сена и, как их не просят дояр
ки подвезти еще, скотники отказы
ваются привезти лишний воз. И не

радивым работникам все сходит с
рук.

Вместе с фуражиром Н. Ефимо
вым и механиком-дояром А. Чечего- 
вым мы подходим к группе коров, за 
которыми ухаживают доярки Яков
лева и Павлова. В кормушках не 
обнаруживаем соли. Интересуемся, в 
чем дело. Оказывается, на ферме нет 
лизунца. В наличии только поварен
ная соль россыпью. Но и она смерз
лась в один огромный ком, раздол
бить который никто не решается.

—  Сколько раз говорили об этом 
бригадиру Г. Я. Иванову и управля
ющему фермой А. Т. Илюшникову, 
—  в один голос заявляют животно
воды, —  да толку никакого.

В колхозе имени Тельмана моло
ко теряют потому, что бесхозяйст
венно относятся к кормам. Ни на 
одной ферме корма не приготовля
ются. Зоотехник И. В. Тукмачев не
однократно обещал организовать за
готовку хвои, да, видно, не дорожит 
специалист своим словом. С начала

зимовки здесь заготовлено всего... 
13 центнеров этого витаминного кор
ма.

Хочется сказать еще вот о чем. 
На многих фермах износились мо
лочные шланги доильных аппаратов, 
недостает жиромеров, реактивов для 
определения жирности и качества 
молочной продукции. Мы попросили 
директора совхоза «Коломинский» 
тов. Рыжих объяснить, в чем дело.

Реактивами, жиромерами и мо
лочным инструментом нас снабжает 
головной маслозавод, —  ответил он, 
—  но руководители завода мало 
инициативны. Они, видимо, заинте
ресованы в том, чтобы мы сдавали 
продукцию низшими сортами, по
скольку заводские работники имеют 
от этого прибыль в виде штрафов с 
хозяйства за плохое качество сдава
емой нами продукции.

Зима —  серьезный экзамен не 
только для доярок. Это —  экзамен 
прежде всего для руководителей, 
специалистов хозяйств.

Надо поставить дело так, чтобы каж
дый виновный в снижении продук
тивности скота —  будь он скотни
ком или руководителем фермы, сов
хоза —  понес, заслуженное наказа
ние. Как говорят факты, скот порою 
голодает из-за безответственности 
нерадивого человека. А нерадивость' 
одного оборачивается для хозяйства 
убытком.

Рейдовая бригада: Л. ПОСТ
НИКОВА —  зоотехник Евми- 
ловской фермы совхоза «Коло
минский»; А. ЧЕЧЕГ0В —  ме
ханик-дояр; Т. ПАВЛОВА —  
доярка Чемондаевской фермы 
этого же совхоза; А. КУН ГУ- 
P0B —  сотрудник районной га
зеты «За коммунизм»,
Чаинский район.

Проверяем зимовку скота

Присвоение многодетным 
матерям почетного звания 

« М а т ь - г е р о и н я »
Указом Президиума Верховного 

Совета СССР от 3 января 1 9 6 6  
года по Томской области присвое
но почетное звание «Мать-герои
ня» с вручением ордена «Мать- 
героиня» и грамоты Президиума 
Верховного Совета СССР матерям, 
родившим и воспитавшим десять 
и более детей:

1. Губарь Екатерине Васильев
не —  домашней хозяйке, поселок 
Курлек Томского района.

2. Крыловой Анастасии Прохо
ровне —  домашней хозяйке, село 
Александровское Александровско
го района.

3. Скирневской Марии Нико
лаевне —  домашней хозяйке, се
ло Новоникольск Александровско
го района.

4. Удалых Анне Ивановне — ■ 
домашней хозяйке, поселок Еопы- 
ловка Асиновского района.

5. Шабановой Марии Игнатьев
не —  работнице, город Томск.

(ТАСС).

ХОРОШИЙ СТАРТ
Х А Р Ь К О В , 4 января. (Т А С С ).  

«Газовый Донбасс» — Ш ебелин- 
ский промысел в первые дни начав- 
шейся пятилетки отправил потре
бителям свыше двухсот миллионов 
кубометров « голубого топлива». * 

Набирает силу и « спутник»  Ш е- 
белинки — Кегичевский промысел. 
Вступив в строй во второй полови
не минувшего года, он дал народ
ному хозяйству 120 миллионов ку
бометров газа. В нынешнем году 
эта цифра увеличится в пять раз,
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З Р Е Л О С Т Ь
В областном правлении общества 

«Знание» нам рассказывали об очень 
интересной поездке группы лекторов 
в нефтяные районы.

Судя по всему, это было, действи
тельно, очень интересно. Доценты
А. А. Фурман и Я. В. Шварцман, кан
дидат биологических наук В. А. 
Реморов и другие побывали в 
экспедициях нефтеразведчиков, 
выступали с лекциями прямо у 
буровых вышек. Вертолеты помогли 
им в сравнительно короткий срок 
встретиться со многими людьми. 
Очень полезной была и та методиче
ская помощь, которую оказали том
ские ученые местным лекторам. Да и, 
по единодушному мнению ученых, 
такая поездка была полезной для них 
самих. Она обогатила их опыт —  и 
политический, и жизненный.

Увы, то, о чем мы рассказываем, 
произошло давно— осенью 1 9 64  года. 
Видимо, в областном отделении об
щества «Знание», как, впрочем, и в 
некоторых других областных органи
зациях, не было должного внимания 
нефтеразведчикам, не было системы 
в организации лекционной пропаган
ды в коллективах, работающих на 
важнейшем участке народного хозяй
ства области. Эго обстоятельство при
знала в беседе с корреспондентом 
«Красного знамени» ответственный 
секретарь отделения М. И. Печеных.

Сейчас здесь, на наш взгляд, 
верно определили основные на
правления этой работы.

— Во-первых, — говорит М. И. Пе- 
ченых, — надо так организовать де
ло, чтобы в коллективах нефтераз
ведчиков постоянно читались лекции 
по самой широкой тематике, обога
щающие их политические, экономиче
ские и научные знания. Правление 
планирует систематические выезды  
лучших лекторов областного центра в 
Александровский и Каргасокский рай
оны. Разрабатывается тематика их 
выступлений с учетом запросов нефте
разведчиков.

Нам представляется целесообраз
ным периодически направлять на 
участки, где работают буровики, про
пагандистские группы. С помощью 
вертолетов экспедиций такие группы 
могут побывать на самых отдаленных 
участках. Вертолет, ставший, своеоб
разным летающим агитпунктом, хо
рошо бы также снабдить специализи
рованными библиотечками-передвиж
ками, портативными установками для

демонстрации короткометражных ки
нофильмов (аппаратура для дневного 
кино давно используется на Крайнем 
Севере и в других труднодоступных 
районах).

В обществе «Знание» выразили го
рячую готовность принять сймое ак
тивное участие в работе летающих 
агитпунктов. Слово теперь за работ
никами культуры, кинофикации и 
руководителями нефтеразведки.

— Во-вторых, — продолжает М. И. 
Печеных, — лекторы общества призва
ны широко пропагандировать народ
нохозяйственные проблемы, связанные 
с развитием нефтяной промышленно
сти в нашей области, среди всех тру
дящихся, ибо речь идет, о задачах, над 
решением которых предстоит работать 
всем сообща — приборостроителям и 
Машиностроителям, ученым и строи
телям, работникам сельского хозяйст
ва и энергетикам. Нефтяная целина 
— благодатнейшее поле для деятель
ности молодых томичей. Именно с

этих позиции нам предстоит пересмот
реть программы народных универси
тетов, тематические планы массовых 
лекториев. В ближайшее время прав
ление общества, его секции самым вни
мательным образом рассмотрят эти 
вопросы.

Нам остается только добавить к 
сказанному М. И. Печеных, что и в 
организации лекционной пропаганды 
необходимо самым внимательным об
разом учитывать новую, научно обо
снованную оценку сырьевых ресур
сов области, богатых экономических 
возможностей, которые открываются 
для развития народного хозяйства на
шего края на базе интенсивного роста 
нефтяной промышленности. Хотелось, 
чтобы, например, в Томском народ
ном университете краеведения слуша
телям был предложен, если можно так 
выразиться, «нефтяной» цикл лек
ций.

И еще об одном. В правлении об
щества нам назвали всего три— че
тыре лектора, специализирующихся 
на темах, связанных с освоением при
родных богатств области. Очевидно, 
что расширение круга этих лекторов
—  самая неотложная задача.

Мы часто говорим о том, что про
паганда и жизнь неотделимы. 
Жизнь выдвинула перед трудящими
ся области важные и трудные зада
чи. Тут есть где приложить свои си
лы отряду лекторов общества «Зна
ние», для которых борьба за нефть
—  серьезный экзамен на пропаган
дистскую зрелость.

В Е С Т И  И З  П А Р Т И Й Н Ы Х  

ОРГАНИЗАЦИЙ НЕФТЕРАЗВЕДОК

АГИТАТОР НА БУРОВОЙ
Нефтеразведчики работают в 

сложных условиях. Буровые 
раскинулись вдали от городов и 
сел. Но они с большим интере
сом следят за всеми событиями 
в жизни страны и за рубежом. 
Вот почему для них особенно до
рого живое слово агитатора.

Их у нас 24. Многие стали 
хорошими советчиками и орга
низаторами коллективов. Буро
вые мастера М. М. Нурлыгая- 
нов и Л. Д. Садовик в своих 
беседах рассказывают рабочим 
о передовых методах труда. 
Агитатор В. К. Сазонов, дизе
лист, проводит беседы о техни
ческом прогрессе в газовой и 
нефтяной промышленности. О 
путях улучшения качества стро
ительных работ рассказывает 
рабочий строительного цеха, 
агитатор Н. Н. Писарев.

В. АНТОНОВ, 
секретарь партийного бюро 
Васюганской нефтеразве
дочной экспедиции.

В ПОХОД ЗА ЭКОНОМИЮ
На свеем очередном собрании 

коммунисты Усть-Сильгинской 
нефтеразведки подвели первые 
итоги того, что сделано для осу
ществления решений сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС. В 
истекшем году нефтеразведчи
ки добились улучшения произ
водственной деятельности. План 
проходки перекрыт на 2,5 ты
сячи метров. За счет улучше
ния технологии бурения и береж
ного отношения к расходованию 
материалов и химреагентов 
сэкономлена 71 тысяча рублей 
государственных средств. Чтобы 
глубже вникать в экономику, 
коммунисты решили организо
вать экономическую учебу. Ре
шено поддержать инициативу 
промышленных предприятий 
Москвы и Ленинграда, развер
нувших широкую борьбу за эко
номию металла и материалов.

А. ДУБИЦКИИ, 
заведующий промышлен
ным отделом Каргасокского 
райкома КПСС.
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Хорошо трудится токарь механического участка тракторного цеха 
Томских ЦРММ Алфонас Тринько. Качество изготовленных им изде
лий всегда высокое.

НА СНИМКЕ: токарь А. Тринько.
Фото В. Ефименко.

Это выгодно хозяйствам
Совет Министров СССР принял решение снизить тариф на электриче

скую энергию, отпускаемую государственными энергосистемами и электро
станциями на производственные нужды колхозам, совхозам и другим сель
скохозяйственным предприятиям. Это решение по просьбе Т АС С  проком
ментировал заместитель министра сельского хозяйства СССР А . В. Карда- 
польцев.

С первого января 1966 года, сказал тов Кардаполъцев, снижен тариф на 
электрическую энергию, получаемую колхозами и совхозами от государст
венных энергосистем и электростанций. Теперь киловатт-час ее будет сто
ить хозяйствам одну копейку. Там же, где тарифы и раньше были ниже 
одной копейки, стоимость электроэнергии останется прежней.

Особенно большой выигрыш от снижения платы за электроэнергию полу
чит животноводство Открываются широкие возможности механизировать 
и электрифицировать не только трудоемкие операции на фермах, но и по
степенно полностью заменить ручной труд животноводов механизмами, при
водимыми в действие электричеством. До сих пор из-за высокой платы за 
электроэнергию это удавалось только экономически крепким хозяйствам.

Снижение платы за электроэнергию, безусловно, скажется на снижении 
себестоимости продукции земледелия и животноводства. В конечном итоге 
это даст высокие прибыли хозяйствам, а сэкономленные средства можно бу
дет направить на развитие других отраслей сельского хозяйства.

В наступившем году сельскохозяйственное производство получит 21 мил
лиард киловатт-часов электроэнергии. К 1970 году потребление электриче
ской энергии в селах, как мы рассчитываем, возрастет до 60—65 миллиар
дов киловатт-часов, (Т А С С
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ЛУЧШИЕ РАБОТАЮТ РЯДОМ
Обсуждение статьи Л. Ф. Пичу- 

рина «На чьей совести недоучки?» 
имеет, несомненно, важное значе
ние. Однако, справедливо критикуя 
педагогический институт за недо
статки » в подготовке учителей, 
И. Г. Росляков в статье «До пер
вого урока» («Красное знамя» за 
19 ноября 1965 года) делает вы
вод, что хорошие знания у школь
ников возможны только, если бу
дет решена проблема хорошей под
готовки учителей. А ведь это ус
ловие, хотя и необходимо, но не
достаточно. Нельзя сбрасывать со 
счета и другие, не менее важные 
объективные причины. В Томской 
области немало учителей не имеет 
педагогического образования, а 
45 процентов учителей старших 
классов не имеют законченного 
высшего образования. А сколько 
у нас в области сейчас школ, в 
которых совсем не преподаются 
отдельные предметы из-за отсутст
вия учителей! Наверное, и этими 
причинами объясняются и низкая 
успеваемость, и плохое качество 
знаний многих учащихся.

В этой связи хотелось бы оста
новиться на двух вопросах.

Первый —  кого мы принимаем 
в педагогический институт?

Ни для кого не секрет, что в 
педагогический институт молодежь 
шла часто не столько по призва
нию, сколько из-за отсутствия 
конкурса. Из таких молодых лю
дей трудно в будущем получить 
хороших учителей. Поэтому, на 
наш. взгляд, очень важно в школе 
воспитание любви к педагогиче
ской профессии, отбор в педагоги
ческий институт тех юношей и де
вушек, которые имеют настоящее 
желание ста*ь учителями. Такая 
работа проводится, например, в 
Асиновском районе. Из 45 выпуск
ников школ этого района, посту
павших в наш институт, зачислено 
на первый курс 36. Это же можно 
сказать о выпускниках школ неко
торых других районов. Из 19 
абитуриентов школ Чаинского 
района- зачислены 17, из 25 аби
туриентов школ Парабельского 
района зачислены 17 и т. д. В со
ставе студентов-первокурсников 
более половины —  выпускники 
наших сельских средних школ. 
В прошлом году впервые за по
следние годы прием в институт 
проводился по конкурсу.

На биолого-химический факуль

тет и факультет иностранных язы
ков прошли по конкурсу все те, 
кто не имел троек. В этом 
году число выпускников средних 
школ значительно увеличивается. 
В педагогический институт долж
ны быть рекомендованы лучшие 
абитуриенты. Это обеспечит и 
лучшую, подготовку будущих учи
телей.

Но это, так сказать, разговор о 
будущем. Не иметь же недоучек 
можно уже сейчас. Школа распо
лагает большими возможностями 
для этого. Один из них —  шире 
использовать опыт лучших учите
лей. Действительно, почему мы 
мало знаем о работе лучших на
ших педагогов?

Стало традицией изучать и рас
пространять опыт учителей из'дру
гих областей. Конечно, его надо 
знать и применять, но надо, навер
ное, изучать опыт и томских учи-

успеваемости. А вот учителям ше
стой школы удалось закончить 
прошедший учебный год без неус
певающих по этому предмету.

Мне, работающему с ними, при
ятно назвать своих товарищей— 
Юлия Натановича Вольфенгаута, 
Фалину Петровну Дерягину, Евге
нию Ивановну Егорову, Клавдию 
Ивановну Еременко.

У каждого из них свои особен
ности мастерства, методы. У Юлия 
Натановича, например, можно по
учиться строгости и ясности в из
ложении самых трудных вопросов, 
у Клавдии Ивановны— умению сде
лать урок содержательным, насы
щенным, воспитывающим. В марте 
шли традиционные областные пе
дагогические чтения. Среди высту
павших на секции математики бы
ли и учителя шестой школы. Каж
дый из педагогов совершенствует 
ежегодно свои знания, хотя имеет

О Б С У Ж Д А Е М  С Т А Т Ь Ю  
« Н а  ч ь е й  с о в е с т и  н е д о у ч к и ? »
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телей. К ним и на уроки легче по
пасть, можно глубже и скорее по
знакомиться с их методическими 
и воспитательными приемами, 
увидеть и результаты труда.

Взять, к примеру, коллектив 
томской школы № 6. Учителя по
ставили перед собой задачу рабо
тать без второгодников, и они ее 
успешно решают. Уже многие в 
прошлом году добились по своим 
предметам полной успеваемости. 
Педагоги этой школы не скрывают 
свои производственные секреты, 
щедро делятся опытом.

Зайдите на перерыве в учитель
скую и вы увидите гостей из дру
гих школ, студентов. Например, 
около учительницы русского язы
ка Светланы, Николаевны Несме- 
ловой часто ’ собираются учителя 
из разных школ города. Побывав 
на уроке Светланы Николаевны, 
они буквально засыпают ее вопро-, 
сами, делают себе пометки. В ка
бинете завуча собираются студен
ты-практиканты и совместно с ме
тодистом и учителем спешат 
разобрать урок, проведенный их 
товарищем.

Принято считать, что по мате
матике нельзя достичь полной

................................................... шиш....... IIIII....................................................

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ. Доменщики Череповецкого метал
лургического завода, выступив инициаторами всероссийского соревно
вания металлургов за достойную встречу XXIII съезда КПСС, на два 
месяца раньше срока выполнили свое годовое обязательство. Сверх 
плана выдано 80 тысяч тонн чугуна. К открытию съезда коллектив це
ха решйл дать еще 18 тысяч тонн чугуна сверх задания.

НА СНИМКЕ (слева направо)—-старший горновой Б. С. Аверьянов, 
мастер печи К. Т. Цимбалов, старший газовщик П. М. Толмачев, гор
новой А . Д. Карпов и машинист загрузки И. Г. Фомин.

(Фотохроника ТАСС).

большой стаж и опыт работы. И 
делается это целенаправленно.

В школе стало правилом пред
лагать учащимся задачи повышен
ной трудности и помогать решать 
их только в самых сложных слу
чаях. Учащиеся обращаются за 
помощью с непростыми вопроса
ми. Многие из них учатся в мате
матической школе при пединсти
туте, в физико-математической 
школе при ТИРиЭТе.

Чаще всего решения удается 
найти самим школьникам (скажу 
по секрету: были' такие задачи, 
что решали их по нескольку дней), 
а иногда приходится консультиро
ваться на математических кафед
рах пединститута и университета. 
Зато знания этих учащихся лучше. 
Школьники не раз выходили побе
дителями на математических олим
пиадах.

Эффективная организация учеб
ного процесса особенно удается 
Клавдии Ивановне Еременко.

Урок геометрии после контроль
ной работы. Не все учащиеся 
справились с одной из задач, а 
некоторые решили ее не совсем 
рационально. Учительница ставит 
целью разобрать решение, осмыс
лить различные способы его. 
Известно, как трудно проводить 
такую работу, когда многие уже 
знают ответ.

Урок начался необычно. Перед 
классом на доске вывешен пла
кат с чертежом и краткой «сим
волической» записью условия за
дачи, предлагавшейся на контроль
ной работе.

«Сформулируйте текст зада
чи», —  предлагает Клавдия Ива
новна. Задание заставляет всех 
учащихся думать. Даже решившие

задачу по-новому воспринимают 
ее. После нескольких поправок 
принимается наиболее удачный 
текст. Теперь нужно устно пред
ложить решение. Снова весь класс 
работает. Спрошен один из тех, 
кто не справился с задачей в пре
дыдущий раз. Учительница одобря
ет решение, но задает вопрос: 
«А  кто решил иначе?» Поднятых 
рук меньше, но все же есть. Сно
ва ответ, за ним другой. Наконец, 
все способы решения задачи ис
черпаны. Следует новое задание: 
записать решение в тетрадях, а 
тем, кто решил задачу правильно, 
выполнить особое задание по за
ранее приготовленным карточкам. 
И снова все самостоятельно рабо
тают.

Казалось бы, что особенного 
сделано на этом уроке — приме
нен небольшой плакат? А как он 
сэкономил время, сосредоточил 
внимание детей. Урок прошел 
живо, интересно. После урока 
смотрим тетради. Записи в них 
аккуратны, некоторые линии на 
чертежах выполнены цветными 
карандашами — сразу видно, на 
что надо обратить внимание. За 
активную работу многие учащиеся 
получили оценки и в первую оче
редь те, для кого предназначалась 
эта работа.

И так каждый урок. Отдельные 
штрихи творчества вырисовывают 
систему, цель которой — глубокое 
усвоение учащимися знаний, раз
витие математического мышления 
и речи.

Клавдия Ивановна еще и дирек
тор школы, она ведет большую 
общественную работу. Однако 
ежегодно она подбирает себе с 
помощью методистов литературу 
для изучения. Поэтому уроки и 
проходят всегда на высоком уров
не, а больше половины учащихся 
у нее учатся на 4 и 5.

Как-то мало у нас пишут о 
деятельности директоров школ, а 
ведь именно от них, от того, как 
они сумеют организовать учебный 
и воспитательный процесс, зависит 
качество знаний учащихся. У ди
ректора школы № 6 есть чему
поучиться. Хорошие уроки дают 
ей моральное право спрашивать с 
других, требовать отличного ка
чества уроков. Что греха таить, 
многим руководителям школ имен
но этого недостает. И не потому 
ли знания учащихся тех школ 
хуже?

Опыт учителей, не имеющих 
второгодников, и лучших директо
ров должен стать достоянием каж
дой школы. Тогда можно надеять
ся, что молодые, малоопытные 
преподаватели в короткий срок 
смогут стать мастерами своего 
дела.

А. ДЕТТЕРЕР,
старший преподаватель педа
гогического института, учитель
математики школы № 6
г. Томска.

КОНСУЛЬТАЦИЯ

Ч Т О  Т А К О Е  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  д о х о д ?
Доходы каждого члена социали

стического общества, отдельных 
предприятий, учреждений и госу
дарства в целом зависят от общего 
объема полученного в стране на
ционального дохода. Он служит ис
точником развития социалистиче
ской экономики и роста народного 
благосостояния.

Что же собой представляет, на
циональный доход? Часть ежегодно 
получаемого обществом совокупно
го общественного продукта. Если 
последний включает в себя все 
произведенные в данном году 
материальные блага (средства про
изводства и предметы потребле
ния), то национальный доход состо
ит из той массы материальных цен
ностей (в натурально-вещественном 
и денежном выражении), которые 
являются продуктом вновь затра
ченного в данном году труда.

Национальный доход, таким об
разом, представляет собой наибо
лее обобщающий показатель, ха
рактеризующий темпы и масштабы 
экономического развития нашей 
страны. Количественно он состав
ляет сумму вновь созданной за год 
стоимости (валовой доход) во всех 
отраслях материального производ
ства, которую общество может ис
пользовать для дальнейшего раз
вития экономики и на нужды на
родного потребления. Чем больше 
национальный доход, тем выше 
темпы социалистического расши
ренного воспроизводства, а стало 
быть, и больше возможностей для 
удовлетворения потребностей на 
селения.

Национальный доход, как и в це
лом совокупный общественный про
дукт, создается трудом, затрачен
ным в сфере материального произ
водства, — в промышленности, 
сельском хозяйстве, строительстве, 
частично на транспорте и в торгов
ле. Два фактора оказывают опре
деляющее влияние rfa увеличение 
общего объема национального до
хода. Это рост численности работ
ников, занятых в сфере материаль
ного производства, и повышение 
производительности их груда.

Между образованием националь
ного дохода и его распределением 
существуют прямая связь и опреде
ленное взаимодействие. Однако при 
всех случаях приоритет остается 
на стороне производства. Ведь ес
ли не создан национальный доход, 
то нечего и распределять. Каждый 
знает, что нельзя распределять и 
использовать больше того, что об
ществом создается в течение года.

За семилетку в нашей стране 
осуществлен "ряд крупных меро
приятий по повышению народного 
благосостояния. Сокращена про
должительность рабочего дня, воз
росла средняя заработная плата, 
отменены или снижены налоги на 
зарплату значительной части рабо
чих и служащих, введено пенсион
ное обеспечение колхозников. Боль
шой размах получило жилищное 
строительство, существенно улуч
шилось социально-культурное и 
бытовое обслуживание населения.

В новой пятилетке (1966— 1970 
годов) произойдет дальнейшее по
вышение благосостояния народа. В 
связи с этим первостепенное зна

чение приобретает вопрос о расши
рении источников роста ресурсов, 
а стало быть, и увеличении нацио
нального дохода страны в целом.

Как отмечалось на сентябрьском 
(1965 год) Пленуме ЦК КПСС, за 
последние годы у нас произошло 
некоторое снижение эффективно
сти общественного производства, 
размеров национального дохода и 
промышленной продукции, прихо
дящихся на рубль основных произ
водственных фондов. Это свиде
тельствует о том, что огромные 
преимущества нашего социалисти
ческого хозяйства используются 
еще недостаточно. Вот почему 
проблема повышения производи
тельности труда и эффективности 
общественного производства сейчас 
выдвигается на первый план.

Чем выше производительность 
труда и лучше используются наши 
производственные возможности, тем 
больше будет выпускаться продук
ции, тем быстрее будет расти на
циональный доход страны. Прак
тически это означает, что совет
ское общество получит возмож
ность больше средств направлять 
на развитие производства и повы
шение благосостояния народа.

Созданный в стране националь
ный доход распределяется на два 
больших фонда — фонд накопле
ния и фонд потребления..

Фонд накопления—это та часть 
национального дохода, которая ис
пользуется на расширение и со
вершенствование социалистическо
го производства, для увеличения 
непроизводственных основных фон
дов (жилища, учреждения куль

турного и бытового назначения), 
для создания страховых запасов;, и 
резервов.

Фонд потребления — это та
часть национального дохода, кото
рая в виде суммы материальных 
благ идет на личное потребление 
населения, на содержание учреж
дений и организаций культурно- 
бытового обслуживания населения, 
научных учреждений и аппарата уп
равления. Фонд потребления посту
пает населению по двум основным 
каналам: одна часть — на удовлет
ворение общественных нужд (со
циально-культурные мероприятия), 
другая — в личное потребление 
населения.

Государственным планом на 
1966 год предусмотрено увеличить 
национальный доход, используемый 
на потребление и накопление на 
6,4 процента по сравнению с 6 
процентами ожидаемого прироста 
в 1965 году. При этом фонд, по
требления возрастает на 6,8 про
цента, а его доля в национальном 
доходе повысится примерно до 73 
процентов. В условиях социалисти
ческого строя увеличение фонда 
потребления становится непосред
ственной целью производства, а на
копление — средством достижения 
этой цели.

Социализм, как известно, отвер
гает односторонний, узко потреби
тельский подход к распределению 
национального дохода, поскольку 
повышение народного благосостпя 
ния возможно лишь на прочной ос
нове непрерывно развиваютцегося 
материального производства,'

Совершенно очевидно, что луч
шее использование средств произ
водства —  машин, оборудования, 
материалов означает возможность 
получения на том же оборудова
нии, из тех же материалов большей 
массы продукции. И, наоборот, чем 
менее эффективно производство, 
чем хуже используются средства 
производства, тем большую часть 
национального дохода общество вы
нуждено отвлекать для производ
ственных нужд и тем самым мень
шая его часть остается для лично
го потребления. Отсюда задача — 
добиваться непрерывного возраста
ния дохода с каждого рубля, вло
женного в основные фонды.

Соотношение получаемых дохо
дов отдельными лицами и в целом 
классами, или, говоря иначе, удель
ный вес и до пя их в национальном 
доходе страны, зависит от законов 
распределения. При социализме 
действует закон распределения по 
труду. Каждый трудящийся имеет 
свою долю в национальном доходе. 
Эта доля определяется прежде все
го тем, какое количество труда (и 
какого качества) он отдает общест
ву. При социализме, подчеркивал
В. И Ленин, «должны определять
ся и мера труда, и его вознаграж
дение» (Соч., изд. 5, т. 40, стр. 33).

Оплата по труду, определяя ин
дивидуальную долю каждого в на
циональном доходе, стимулирует 
рост производительности труда и 
тем самым обеспечивает рост на
ционального дохода. А  это в свою 
очередь создает новые возможно
сти для увечччения доходов трудя
щихся По. мере роста националь
ного дохода растет и личный до 
ход каждого рабочего, крестьянина 
и служащего.

Для того, чтобы обеспечить пра- 
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обоснованные пропорции между 
фондом накопления и фондом по
требления в национальном доходе, 
сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
наметил ряд важных мероприятий. 
В решениях этого Пленума постав
лена задач'’ —  увязать воедино 
экономическое стимулирование 
предприятий и интересы государст
ва (при помощи таких рычагов, как 
цена, прибыль, премия, кредит) с 
материальной заинтересованностью 
работников в улучшении общих 
итогов деятельности предприятий. 
Это означает, что повышение бла
госостояние народа, уровень зара
ботной платы каждого советского 
труженика в значительной мере бу
дут определяться размерами внут- 
рипромышлепного накопления, до
стигнутым уровнем’ рентабельности 
и получаемой прибыли.

Усиление роли экономических 
рычагов в стимулировании мате
риального производства направлено 
к тому, чтобы коллектив предпри
ятия и каждый ею  работник макси
мально были бы заинтересованы в 
изыскании путей повышения дохо
дов предприятия и тем самым об
щего объема национального дохо
да. Предприятие — первичная хо
зяйственная ячейка страны. Рост 
национального дохода СССР в ко
нечном итоге определяется именно 
этой ячейкой, тем, насколько эф
фективно используются ее мате
риальные, трудовые и финансовые 
ресурсы.

От размеров получаемой каждым 
предприятием прибыли в значи
тельной степени зависит и его 
вклад в национальный доход стра 
ны. В свою очередь величина при 
были прежде всего, и будет служить 
для предприятия критерием опре
деления доли дохода, который ис
пользуется на производственные

нужды, а также доли, идущей на 
материальное поощрение коллек
тива.

Фонд материального поощрения, 
наряду с заработной платой, сейчас 
становится важным источником 
увеличения фонда потребления и 
подъема народного благосостояния. 
Это найдет свое выражение в ис
пользовании растущей доли при
были для премирования работни
ков и выдачи им единовременного 
вознаграждения в конце года. От
ныне заработная плата рабочих и 
служащих будет соизмеряться с об
щими итогами производственной 
деятельности фабрики, завода, шах
ты и т. д. Общая масса получаемых 
колхозами и совхозами доходов оп
ределит индивидуальную долю до
ходов каждого труженика сельско
го хозяйства.

К фонду потребления относится 
также и обра.'Й’емый на социали
стических предприятиях фонд со
циально-культурных мероприятий, 
поскольку он используется для об
щественного потребления, служит 
дополнительным источником повы
шения реальных доходов трудя
щихся.

Таким образом, развитие общест
венного производства, повышение 
его эффективности и рост на этой 
основе национального дохода при 
социализме — не самоцель. Подъ
ем экономики в нашей стране ис
пользуется для удовлетворения по
стоянно растущих потребностей 
всех членоь общества в соответст
вии с провозглашенным в Програм- 

1 не КПСС девизом: все во имя че
ловека, все для блага человека!

Д АЛАХВЕРДЯН, 
заместитель директора Инсти
тута экономики Академии на
ук СССР,
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ТАШКЕНТСКАЯ ВСТРЕЧА НАЧАЛАСЬ
ТАШКЕНТ, 4 января. (Спецкоры 

ТАСС). Встреча лидеров двух вели
ких государств Нндостанского полу
острова, которой с нетерпением ожи
дали миролюбивые народы, началась 
сегодня в столице Советского Узбеки
стана.

Когда стрелки на ташкентских ку
рантах показали пятнадцать часов 
тридцать минут, к Дому правитель
ства Узбекистана, избранному ме
стом для переговоров, подъехали ма
шины с Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгиным и 
прибывшими вместе с ним в Таш
кент советскими государственными 
деятелями.

Яркое солнце заливает огромную 
площадь перед Домом правительства, 
принявшую торжественный вид. На 
белом шелковом полотнище —  слова, 
отражающие стремление всех людей 
доброй воли: «За мир в Индостане —  
на благо прогресса и процветания 
народов Пакистана и Индии!». Под
няты государственные флаги Индии, 
Пакистана и Советского Союза.

Участников знаменательной: встре
чи ждет около двухсот советских и 
иностранных журналистов, представ
ляющих крупнейшие газеты, теле
графные агентства, радио- и телеви
зионные компании десятков стран. 
Кинокамеры и фотоаппараты ^наце
лены на светлый, украшенный ко
лоннадой Дом правительства Узбеки
стана, к которому приковано в эти 
дни внимание всего мира. Во всю 
высоту трехэтажного здания возвы
шается монумент создателя первого 
в мире социалистического государ
ства В. И. Ленина, именем которого 
названа площадь.

На площадь въезжает машина, в 
которой находится Мохаммед Айюб 
Хан. Следом —  машины с членами 
пакистанской делегации. А. Н. Ко
сыгин у входа в здание тепло здо
ровается с Президентом и другими го
сударственными деятелями Паки
стана, приглашает их в помещение 
Дома правительства в отведенные для 
них апартаменты.

Проводив гостей из Пакистана, 
А. Н. Косыгин снова выходит из 
Дома правительства. Подъезжают 
Премьер-Министр Индии Лал ^Баха
дур Шастри и члены индийской де
легации. Глава Советского прави
тельства тепло приветствует Премь
ер-Министра и других посланцев Ин
дии, провожает их в выделенные для 
них кабинеты.

В 16 часов раскрываются три 
двери, ведущие в просторный, оза
ренный мягким светом зал перегово
ров, высокий свод которого, под
держиваемый восемью колоннами, 
окаймлен узбекским национальным 
орнаментом —  тончайшей резьбой по

ганчу. Премьер-Министр Индии Лал 
Бахадур Шастри, Президент Паки
стана Мохаммед Айюб Хан и Пред
седатель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин садятся за круглый 
стол.

Места за круглым столом и тре
мя прямоугольными столами . зани
мают члены делегаций, советники и 
эксперты.

Вместе с Президентом Пакистана 
—  министр иностранных дел Зуль- 
фикар Али Бхутто, советник Прези
дента по вопросам обороны, министр 
торговли Гулям Фарук, министр ин
формации Ходжа Шахабуддин, сек
ретарь по иностранным делам Азиз 
Ахмад, секретарь министерства ин
формации Алтаф Бахар, главный 
президентский секретарь Юсуф, ге
неральный директор МИД Алви, по
сол Пакистана в СССР Икбаль. Атхар, 
верховный комиссар Пакистана в Ин
дии Аршад Хуссейн, начальник ге
нерального штаба пакистанской ар
мии генерал-майор Шер Бахадур, 
маршал авиации, президент паки
станской авиакомпании Азгар Хан, 
директора МИД Бхатти, Ахунд, Кай
зер Рашид.

Рядом с Премьер-Министром Ин
дии —  министр иностранных дел 
Сваран Сингх, министр обороны 
Я. Б. Чаван, посол Индии в СССР 
Т. Н. Кауль, секретарь по иностран
ным делам МИД Ч. С. Джха, секре
тарь Премьер-Министра Л. К. Джха, 
секретарь министерства внутренних 
дел Л. П. Сингх, верховный комиссар 
Индии в Пакистане Кевал Сингх, за
меститель начальника штаба сухо
путных войск генерал-лейтенант 
П. П. Кумарамангалам, заведующий 
отделом МИД И. Дж. Бахадур Сингх, 
заведующий отделом министерства 
обороны Д. Р. Кохлн, директор кан
целярии Премьер-Министра Ч. П. Сри- 
вастава, ответственный сотрудник 
МИД Б. А. Шарма.

С советской стороны присутству
ют министр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, министр обороны 
СССР Маршал Советского Союза 
Р. Я. Малиновский, Маршал Совет
ского Союза В. Д. Соколовский, заме
ститель министра иностранных дел 
СССР Н. П. Фирюбин, посол СССР в 
Индии И. А. Бенедиктов, посол СССР 
в Пакистане М. В. Дегтярь.

Стрекочут кинокамеры, вспыхи
вают блицы. Приглашенные в зал 
журналисты спешат запечатлеть ис
торические минуты.

Начинается официальное открытие 
встречи.

К Президенту Пакистана и Премь
ер-Министру Индии обращается Пред
седатель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин.

Речь А. Н. Косыгина
Уважаемый господин Президент!
Уважаемый господин Премьер-Ми

нистр!
Мы рады приветствовать в столи

це Узбекской Советской Социалисти
ческой Республики —  городе Таш
кенте господина Лала Бахадура Ша
стри и господина Мохаммеда Айюб 
Хана —  выдающихся государствен
ных деятелей двух великих азиат
ских стран —  Индии и Пакистана, к 
народам которых народы Советского 
Союза питают чувства искреннего 
уважения и дружбы.

Советское правительство с глубо
ким удовлетворением восприняло 
согласие Президента Пакистана и 
Премьер-Министра Индии встретить
ся в Ташкенте, Нтобы установить не
посредственные контакты в целях

улучшения отношений и ликвидации 
конфликта между Индией и Паки
станом.

Выдвигая предложение об этой 
встрече, правительство Советского 
Союза руководствовалось исключи
тельно чувствами дружбы к наро
дам Пакистана и Индии, стремлением 
помочь им найти путь к миру и из
бежать жертв и лишений, связанных 
с бедствиями войны. Советский Со
юз как страна, на долю которой вы
пали особенно тяжкие испытания в 
прошлых войнах, глубоко ценит мир 
и дорожит его идеалами.

Индия и Пакистан —  наши южные 
соседи. Мы всегда выступали не 
только за то, чтобы укреплялись 
дружественные отношения Совет
ского Союза с Индией и Пакистаном,

но и за то, чтобы между самими 
этими странами царили мир и друж
ба. История народов Индии и Паки
стана знает немало примеров, когда' 
они выступали плечом к плечу в ге
роической борьбе против иноземного 
господства. Победа над колониализ
мом была достигнута их общими уси
лиями, и во имя ее они принесли об
щие жертвы. И сегодня, как это бы
ло и в прошлом, лишь враги Паки
стана и Индии могут быть заинтере
сованы в их столкновении.

То, что сближает индийский народ 
и пакистанский народ, относится не 
только к прошлому. Задачи, которые 
стоят перед ними сегодня, во многом 
совпадают. Народы обеих стран стре
мятся решить крупные экономиче
ские проблемы, от которых зависит 
благосостояние их населения и даль
нейший прогресс. Нам понятны эти 
стремления. Мы хотим видеть Паки
стан и Индию государствами, живу
щими в дружбе, решающими мир
ным путем все возникающие между 
ними вопросы, успешно двигающи
мися вперед по пути своего_ нацио
нального развития. Индийский и па
кистанский народы располагают боль
шими возможностями. Их созидатель
ные усилия, раскрытие их творче
ских способностей, разработка есте
ственных богатств, которыми обла
дают эти страны, создают условия 
для их быстрого экономического 
прогресса.

Советский народ и Советское пра
вительство приветствовали согласие 
правительств Пакистана и Индии на 
прекращение огня. Прогрессивные 
люди во всех странах с удовлетворе
нием восприняли сделанные вслед за 
этим заявления государственных дея
телей Индии и Пакистана о стремле
нии жить в мире и дружбе.

Мы расцениваем эту встречу в 
Ташкенте как встречу, которая мо
жет ознаменовать поворот в отноше
ниях между Пакистаном и Индией. 
Мы полагаем, что руководители обоих 
государств прибыли в Ташкент, пре
исполненные стремления добиваться 
этого.

Естественно, что в течение одной 
встречи может оказаться трудным 
найти решение всех возникших про
блем. Но важно определить пути, ве
дущие к их урегулированию, создать 
обстановку доверия и взаимопонима
ния, а одновременно и решить те 
вопросы, которые сегодня служат по
мехой для нормализации отношений. 
Это было бы важным шагом вперед, 
и вместе со всеми людьми доброй в̂о
ли мы надеемся, что Президент Айюб 
Хан и Премьер-Министр Шастри бу
дут прилагать усилия к тому, чтобы 
сделать этот шаг. Жизнь подтвержда
ет, что когда правительства хладно
кровно и объективно рассматривают 
спорные вопросы с учетом взаимных 
интересов, то не только ликвидиру^ 
ются конфликты, но- в~-значительной 
мере устраняются и источники их 
возникновения. Мы полагаем, что об
щественное мнение обеих стран и 
представители печати, руководству
ясь миролюбивыми побуждениями, 
будут помогать этому.

Будущее индийско-пакистанских 
отношений зависит от Индии и Па
кистана, от их готовности проявить 
добрую волю, взаимопонимание и на
стойчивость в достижении положи
тельных результатов. Со своей сторо
ны, правительство Советского Союза 
будет всемерно содействовать осуще
ствлению этих благородных целей. 
Мы готовы оказать добрые услуги в 
успешном проведении этой встречи.

Президент Айюб-Хан и Премьер- 
Министр Шастри будут вести пере
говоры на земле Советского Узбеки
стана, который достиг больших успе
хов в братской семье народов Совет

ского Союза. Народы нашей страны 
и, в особенности, среднеазиатских 
республик издавна поддерживали 
тесные торговые и культурные связи 
с народами, населяющими Пакистан 
и Индию. Можно считать, что норма
лизация отношений между этими 
двумя странами, чему должны по
служить предстоящие переговоры, бу
дет способствовать еще большему 
развитию дружественных связей Со
ветского Союза с Пакистаном и Инди
ей, приведет к дальнейшему расши
рению экономического и культурно
го сотрудничества, направленного на 
укрепление их национальной незави
симости и подъем благосостояния их 
народов.

Все, кому дорог мир,и с большим 
вниманием и надеждой следят за 
встречей Президента Пакистана и 
Премьер-Министра Индии. Они верят 
в государственную мудрость руково
дителей Пакистана и Индии, желают

успеха ташкентской встрече, мира и 
благополучия индийскому и паки
станскому народам. Они^ ждут из 
Ташкента хороших вестей, надеют
ся, что эта встреча будет плодотвор
ной и укрепит убеждение всех про
грессивных людей в том, что мир 
между государствами может быть обе
спечен, что даже в возникших труд
ных условиях могут быть найдены 
пути урегулирования конфликтов.

Позвольте пожелать вам, господин 
Президент и господин Премьер-Ми
нистр, успешной работы в интересах 
народов ваших стран, на благо мира 
во' всем мире. Мы выражаем надеж
ду, что новый, 1 9 6 6  год будет годом 
установления добрососедских отноше
ний между Индией и Пакистаном.

*
Затем с общего согласия сторон 

А. Н. Косыгин предоставляет слово 
Премьер-Министру Индии Лалу Баха
дуру Шастри.

Речь Лала Бахадура 
Ш а с т р и

Г-н Председатель,
г-н Президент, друзья!
Прежде всего я хочу передать Вам, 

Председатель Косыгин, то чувство ис
креннего удовлетворения, с которым 
мой народ, мое правительство и я 
сам приветствовали Вашу смелую 
инициативу, позволившую мне и Пре
зиденту Пакистана Айюб Хану встре
титься в этом историческом азиат
ском городе. Я с величайшим удо
вольствием от себя лично и от имени 
своей делегации выражаю нашу бла
годарность за гостеприимство, кото
рое нам было оказано, и за внимание 
и заботу, которые были проявлены к 
нам. Очень теплый прием, оказанный 
нам жителями Ташкента, глубоко нас 
растрогал.

Мы дали немедленный и положи
тельный ответ на Ваше приглашение 
принять участие во встрече в Таш
кенте. Цель установления мира, ко
торая Вас вдохновляла, поистине бла
городна. Мир жизненно необходим и 
для Индии, и для Пакистана, и более 
того, для всего человечества в целом. 
Мы должны попытаться открыть но
вую главу в истории индийско-паки
станских отношений. Мне не хотелось 
бы сейчас возвращаться к истории 
прошлого. Я убежден —  и глубоко 
верю, что в этом же убежден Прези
дент Айюб Хан, —  что конфликт 
между нашими двумя странами до  ̂
стоин всяческого сожаления. Нашей 
задачей на этой встрече должны быть 
не взаимные упреки по поводу прош
лого, а новый взгляд в будущее.

Я знаю, что между нашими двумя 
странами остается много неразрешен
ных проблем. Даже между странами, 
имеющими наилучшие отношения, 
существуют разногласия и даже спо
ры. Вопрос, на который мы оба не 
должны закрывать глаза, состоит в 
том,, должны ли мы думать о силе, 
как о средстве решения этих разно
гласий, или же мы должны решить и 
заявить, что сила никогда не будет 
применена. Если другие страны, да
же те, которые обладают большими 
ресурсами и разделены гораздо более 
глубокими разногласиями, могут избе
гать вооруженного конфликта и жить 
рядом на основе принципов мирного 
сосуществования, то разве не должны 
такие страны, как Индия и Пакистан, 
основная проблема которых —  улуч
шение экономических условий жизни 
их народов, отказаться от идеи реше
ния любых проблем путем примене
ния оружия?

Применение силы в международ
ных отношениях может быть оправ
дано лишь необходимостью отпора

суждений и переговоров, а не путем 
применения силы. Вооруженный кон
фликт создает больше проблем, чем 
решает. Он является препятствием 
для взаимопонимания и согласия. С 
другой стороны, в атмосфере мира 
мы можем добиться реального про
гресса в направлении решения суще
ствующих между нами разногласий.

Было бы значительным достиже
нием, если бы на этой встрече, со
званной Председателем Косыгиным, 
могло быть достигнуто соглашение 
об отказе от применения силы для 
устранения наших разногласий. Это 
проложило бы путь к таким добро
соседским отношениям, в каких 
нуждаются обе страны, а также зна
чительно облегчило бы решение мно
гих наших проблем. Мы, конечно, мо
жем и должны обсудить и другие 
вопросы, но даже если мы не догово
римся по некоторым из них и не смо
жем увидеть для себя пути к дости
жению соглашения в ближайшем бу
дущем, мы все же не должны отре
каться от пути мира.

На нас лежит серьезная ответст
венность. Население полуострова Ин
достан составляет 6 0 0  миллионов че-

агрессии. Наше обоюдное заверение 
об отказе от применения силы озна
чало бы поэтому, что каждый из нас 
согласен уважать территориальную 
целостность, другого. Мы всегда гово
рили, и я заявляю сегодня еще раз, 
что мы безоговорочно признаем суве
ренитет и территориальную целост
ность Пакистана. В равной мере мы 
должны ограждать свою собственную 
территориальную целостность и суве
ренитет. Уважение суверенитета друг 
друга совершенно необходимо для 
поддержания мира и добрых отноше
ний.

Как только это будет ясно призна
но, весь характер индийско-пакистан
ских взаимоотношеш-й может быть 
изменен в интересах народов обеих 
стран. Позвольте мне совершенно яс
но и с полной искренностью заявить, 
что мы желаем Пакистану прогресса 
и процветания. Мы сами стремимся 
к улучшению жизни нашего народа. 
Мы убеждены, что процветание на 
полуострове Индостан наступит ско
рее, если' между Индией и Пакиста
ном будут установлены лучшие отно
шения.

Как я уже сказал, основой таких 
взаимоотношений должно быть при
нятие политики мирного сосущество
вания. В соответствии с этим при
дется принять меры на нескольких 
направлениях. Например, следует noj 
ложить конец атмосфере холодной 
войны.

Если в результате пропаганды, в 
печати или по радио, появляется чув
ство враждебности или недоверия и 
оно сохраняется в отношениях меж
ду двумя странами, то, что бы ни го
ворили мы, как главы двух прави
тельств, всегда будет существовать 
опасность конфликта. Нашей целью 
должно быть улучшение взаимоотно
шений между двумя странами в це
лом. Наша торговля сокращается, а 
вместо этого она должна была бы 
разрастаться. Многие реки текут меж
ду Индией и Пакистаном. Вместо то
го, чтобы быть источником споров, 
они могли бы благодаря совместным 
мероприятиям обогащать обе наши 
страны. Есть и многие другие обла
сти экономического сотрудничества, 
которые при наличии доброй воли и 
понимания можно развить к нашей 
взаимной выгоде.

Говоря все это, я не пытаюсь вну
шить, что мы можем или должны за
крывать глаза на многие разногла
сия, существующие между двумя 
странами. Я не хочу перечислять их. 
Однако я говорю, что все эти пробле
мы должны быть решены путем об-

ловек, или Vs человечества. Для то- 
могли

развиваться и процветать, они дол
жны научиться жить в мире. В усло
виях постоянного конфликта и враж
дебности на долю наших народов вы
падут даже более значительные 
трудности. Вместо того, чтобы воевать 
друг с другом, давайте начнем вое
вать с бедностью, болезнями и неве
жеством. Проблемы, надежды и чая
ния простых людей обеих стран оди- 
наковщ. Они хотят не конфликта и 
войны, а мира и прогресса. Им нуж
ны не оружие и боеприпасы, а продо
вольствие, одежда и кров. Для того, 
чтобы мы могли выполнить этот долг 
перед нашими народами, мы должны 
на этой встрече попытаться достичь 
чего-то конкретного и позитивного.

Это важная встреча: К нам устрем
лены взоры всего мира. Пусть не ска
жут, что Президент Пакистана и Пре
мьер-Министр Индии встретились и 
не смогли договориться. Покажем же 
нашими действиями, что мы в ^со
стоянии рассматривать наши собст
венные проблему в более широких' 
рамках мировых событий.

* **
Глава Советского правительства 

объявляет о выступленчи Президента 
Пакистана Мохаммеда Айюб Хана.го, чтобы Индия и Пакистан

Речь Мохаммеда  
А й ю б  Х а н а

ШИРИНи».

о р о ш и
ПРАГА. В первые дни новой, четвертой пятилегки, со всех концов 

Чехословакии идут добрые вести об успешном выполнении плановых 
гаданий.

Почти 500 тонн стали выплавили сверх производственной програм
мы металлурги остравских предприятий. Машиностроители Плзень- 
окого комбината имени В. И. Ленина приступили к сборке турбины 
мощностью 110 тысяч киловатт. На Восточнословацком металлурги
ческом комбинате сооружается конверторный цех. В Северной Мора
вии строятся три крупные каменноугольные шахты.

В течение нынешнего года будет сдано в строй несколько десятков 
предприятий и крупных производственных объектов. В честь пред
стоящего XIII съезда Коммунистической партии Чехословакии строи
тели развертывают социалистическое соревнование за досрочный ввод 
в действие новых мощностей.

С начала нынешнего года в промышленности и строительстве вво
дятся новые принципы планирования и руководства народным хозяй
ством. Они будут способствовать совершенствованию системы плани
рования, повышению самостоятельности и ответственности предприя
тий за хозяйственную деятельность, улучшению системы материаль
ной заинтересованности коллективов и работников в результатах свое
го груда. (ТАСС).

НА П Е Р В О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  С О Л И Д А Р Н О С Т И  
Н А Р О Д О В  Т Р Е Х  К О Н Т И Н Е Н Т О В
ГАВАНА, 4 января. (ТАСС). В 

столице Кубы открылась первая 
конференция солидарности наро
дов Азии, Африки и Латинской 
Америки. В ее работе принимают 
участие более 600 делегатов трех 
континентов, наблюдателей и гос
тей. На открытии конференции 
присутствовал Первый секретарь 
ЦК КП Кубы и Премьер-Министр 
Фидель Кастро.

Конференцию открыл Президент 
Кубы Освальдо Дортикос. Он горя
чо приветствовал делегато!В фору
ма трех континентов. Дортикос 
подчеркнул, что главная задача 
конференции — объединять силы 
трех континентов для борьбы про-

С О Б Ы Т И Я  В В Е Р Х Н Е Й  В О Л Ь Т Е
КОТОНУ, 4 января. 

(ТАСС). Начальник 
штаба армии Верхней 
Вольты подполковник 
С. Ламизана, провозгла
сивший себя сегодня 
главой государства, об
ратился к участникам 
всеобщей забастовки с 
призывом приступить 
к работе. В сгране вве
ден комендантский' час 
с 10 часов вечера до 
6 часов утра по местно
му времени. Согласно 
сообщению радио Уага

дугу, бывший прези
дент Верхней Вольты 
Морис Ямеого поддер
жал захват власти в 
стране армией.

Накануне и в первые 
дни нового года в Верх
ней Вольте происходи
ли непрерывные демон
страции и забастовки, 
организованные проф
союзами. Демонстранты 
выступали против по
литики прежнего прави
тельства, направленной

на значительное сокра
щение в стране зара
ботной платы.

Бывший президент 
Верхней Вольты Ямео
го под предлогом «рас
крытия заговора» объя
вил два дня назад о 
введении в стране чрез
вычайного положения. 
Все поли т и ч е с к и е ,  
профсоюзные митинги, 
а также уличные де
монстрации были за

прещены. Однако, не
смотря на этот запрет, 
волнения масс продол
жались.

Бывшая француз
ская колония — Рес
публика Верхняя Воль
та расположена в за
падной части африкан
ского континента. Стра
на провозгласила неза
висимость в августе 
I960 года. Население 
Верхней Вольты со
ставляет около 4,5 млн. 
человек,

тив империализма, колониализма 
и неоколониализма.

Бурными аплодисментами уча
стники конференции встретили 
приветственное послание Первого 
секретаря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева и Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгина. На 
пленарном заседании были зачита
ны также приветствия от Прези
дента ДРВ Хо Ши Мина, Премье
ра Государственного совета КНР 
Чжоу Энь-лая, Председателя Ка
бинета министров КНДР Ким Ир 
Сена, Первого секретаря ЦКСЕПГ, 
Председателя Государственного со
вета ГДР Вальтера Ульбрихта, 
Председателя Совета Министров 
МНР Цеденбала и Президента ОАР 
Насера.

Затем с докладом международно
го подготовительного комитета вы
ступил его генеральный секретарь 
Юсеф эс-Сибаи.

ГАВАНА, 5 января. (ТАСС). 
Вчерашний день первой конферен
ции солидарности народов Азии, 
Африки и Лагинскои Америки 
можно назвать днем Вьетнама. Ут
реннее пленарное заседание, кото
рое открыл председатель конферен
ции министр иностранных дел Ку
бы Рауль Роа, началось с выступ
ления главы делегации Националь
ного фронта освобождения Южно
го Вьетнама Нгуен Ван Тьен.

Посланец вьетнамских патрио
тов рассказал о героической борь
бе своего народа против американ
ских агрессоров, за свободу и де

мократию. Оратор заявил, что На
циональный фронт освобождения 
является сегодня единственным и 
действительным представителем 
южновьетнамского народа. Наш на
род, подчеркнул Нгуен Ван Тьен, 
будет бороться до последнего аме
риканского еолдата-захватчика. 
И он победит в этой борьбе. На его 
стороне народы социалистических 
стран, стран трех континентов, 
представленных на этой историче
ской конференции, и всех прогрес
сивных сил мира.

Да здравствует нерушимая со
лидарность народов Азии, Африки 
и Латинской Америки, заявил под 
бурю аплодисментов оратор.

Затем на заседании выступил 
глава делегации Демократической 
Республики Вьетнам Чан Зань Ту- 
ен. От имени народа ДРВ он горя
чо приветствует посланцев народов 
трех континентов. Эта конферен
ция, говорит он, является свиде
тельством блестящих побед и ко
ренных изменений в политической 
жизни и в национально-освободи
тельном движении народов Азии, 
Африки и Латинской Америки, до
стигнутых в последние годы.

Глава делегации ДРВ призыва
ет конференцию принять специаль
ную резолюцию, которая осудила 
бы агрессию американского импе
риализма во Вьетнаме и потребова
ла бы прекращения агрессивной 
войны в Южном Вьетнаме, вывода 
войск из Южного Вьетнама.

Г-н Председатель, г-н Премьер- 
Министр, уважаемые делегаты!

Моя делегация и я глубоко трону
ты горячим и искренним приемом, 
который оказали нам жители этой 
исторической и прекрасной столицы 
Республики Узбекистан, С народом 
этого района у нас много обншх тра
диций в области культуры и много 
воспоминаний о замечательном прош
лом. Достопримечательно, что имен
но этот город был выбран местом дан
ной исторической конференции, на 
которой, как мы надеемся, мы смо
жем найти новое направление для 
нашего будущего —  будущего, ос
нованного на взаимопонимании, доб
рой воле и сотрудничестве. Ташкент 
напоминает о прошлом и в то же вре
мя указывает на будущее.

Г-н Председатель!
Мы чрезвычайно благодарны так

же Советскому правительству и Вам 
лично за дальновидность и государ
ственную мудрость, проявленные Ва
ми в созыве этой встречи, и за ис
ключительно хорошую организацию 
ее. Мы все прекрасно знаем, что Вы 
очень заняты и что на Вас лежит 
бремя огромных обязанностей.

Я хочу заверить Вас, что мы очень 
хорошо понимаем все значение этой 
Вашей важной акции для дела мира, 
так же как. ее хорошо понимает и 
остальной мир.

Глаза всего мира сейчас обращены 
на Ташкент. История предоставила 
Индии и Пакистану благоприятную 
возможность разрешить их спор на 
мирной, справедливой и почетной 
основе. Мы приехали сюда, испол
ненные решимости использовать эту 
возможность позитивно и конструк
тивно.

Мы приехали, исполненные духом 
сотрудничества. Наша цель заклю
чается в том, чтобы уладить наши 
разногласия с Индией, а не увекове
чить их. Мы здесь не для того, что
бы вести полемику. Мы хотим устра
нить напряженность и содействовать 
возникновению у народов обеих стран 
чувства уверенности и спокойствия. 
Я не сомневаюсь, что уважаемый 
Премьер-Министр Индии и его ува
жаемые коллеги одушевлены такими 
же чувствами.

Процветание 600-миллионного на
селения Индии и Пакистана зависит 
от обеспечения мира! И Индия, и Па
кистан страдали в течение долгих и 
мрачных периодов иностранного гос
подства. Лишь по прошествий веков 
мы вновь обрели свободу.

Мы должны жить в мире, чтобы 
иметь возможность отдать всю свою 
энергию и ресурсы на ликвидацию 
мрачного наследия колониализма и 
открыть для нашего народа пути к 
счастью и прогрессу, Ведь для нас 
мир имеет жизненно важное значе
ние, он необходим.

Но желать мира еще недостаточно 
для того, чтобы установить его. Ми
ра надо добиваться, и один из путей 
к этому заключается в том, чтобы 
трезво смотреть на проблемы, созда
ющие угрозу миру. Мы хорошо поня
ли, что мы можем игнорировать эти 
проблемы -только ценой своей гибе
ли. Нации не могут довольствовать
ся одной видимостью мира, в то вре
мя как подспудно будет сохранять
ся напряженность. Одна лишь види
мость мира не может заменить под
линного мира.

Именно мы должны заняться этой 
проблемой и создать условия, кото

рые ооеспечат твердую и прочную ос
нову для мира между нашими двумя 
странами. В этом свете я сделал недав
но на Генеральной Ассамблее Органи
зации Объединенных Наций искрен
нее предложение заключить с Инди
ей пакт отказа от войны, когда ос
новная проблема, стоящая перед на
ми, будет разрешена в соответствии 
с принципами, уже принятыми обеи
ми нашими странами. Соглашение 
об отказе от войны между странами 
может быть действенным только в 
том случае, если оно последует за 
конкретными мерами по разрешению 
споров, которые их разделяют. А спо
ры могут быть разрешены только в 
духе примирения.

Проблемы, с которыми сталкива
ются Индия и Пакистан, несомнен
но, сложны. Но нельзя сказать, что
бы решение их мирным и почетным 
путем было не по силам руководству 
двух стран. В копне концов, мы 
смогли прийти к соглашению о во
дах бассейна реки Инд. Эта пробле
ма была не менее сложной и опас
ной. Позже мы договорились пере
дать на арбитраж наш спор в Кач- 
ском Ранне. Ранее нам удалось про
вести демаркацию наших границ и 
по-дружески решать многие спорные 
вопросы. Почему же сейчас мы .долж
ны считать, что не можем прямо по
дойти к основной проблеме, кото
рая продолжает вызывать напряжен
ность и конфликт между нами?

Ресурсы обеих наших стран огра
ничены, и мы нуждаемся во _всем 
том, что мы имеем, и в гораздо боль
шем, чтобы поднять нынешний уро
вень жизни наших народов. Никто 
из нас не может позволить себе вести 
войну, и мы не можем отвлекать на
ши ресурсы для приготовлений к 
войне. Это главный урок, который 
мы должны' были извлечь из того, 
что недавно пережили. Мы должны 
дать нашим народам то, чего они 
требуют, а это — средства для жизни, 
а не смерти.

Пусть это совещание станет пред
вестником мира; обратимся отсюда 
со словом надежды к нашим наро
дам. В отношениях между нами нет 
такой проблемы, которую нельзя бы
ло бы решить мирно и почетно. Мы 
должны обратиться к нашим народам 
со всей искоенпостыо. Бот с чего 
мы должны начать, если мы дейст
вительно добиваемся мира, всегда 
памятуя о том, что ни одна страна 
не может диктовать условия мира. 
Условия мира —  это равенство и 
справедливость. Это те условия, ко
торые страны должны научиться 
уважать и которым они должны под
чиняться.

Я хочу .заверить Вас, г-н Председа
тель, а также уважаемого Премьер- 
Министра Индии, что мы окажем 
Вам наше максимальное сотрудниче
ство в деле превращения этого сове
щания в совещание мира в самом ис
тинном смысле этого слова.

Прежде чем я закончу, я должен 
еще раз поблагодарить Вас за Ваше 
гостеприимство и за проявленную 
Вами большую заинтересованность в 
организации встречи Индии и Паки
стана.

Благодарю Бас.
***

Речи были выслушаны с большим 
вниманием, и каждый раз в конце их 
вспыхивали аплодисменты.

На этом с общего согласия сторон 
первое заседание закапчивается.

Г

&
;

тМ ёжт
щ я т г

На Гданьской судоверфи спущ ен на воду плавучий рыбозавод «Полярная 
звезда». Это четырехсотое судно, построенное по заказу  С оветского Сою
за в Польше.

(Ф ото Ц А Ф  — ТАСС).
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ш ы к н и к л ы

б о д р о с ти  и з д о р о в ь я
Надежно укрыты 

снегом отроги Кузнец
кого Алатау, царит 
здесь зимняя тишина. 
Среди нетронутых сне
гов вьется по склону 
свежая лыжня. Проло
жили ее юные туристы- 
томичи. И хоть инст
руктор их Сергей Ко
новаленко такой же, 
как они, — ученик 12-й 
школы г. Томска, он 
хорошо продумал план 
похода, предусмотрел 
каждую мелочь. Поэто
му не тянут плечи ту
ристские рюкзаки, ве
село звенит песня на 
привале.

Коротки зимние ка
никулы. И юные тури
сты и краеведы торо
пятся использовать их 
для походов и экскур
сий.

По маршруту Томск 
— Тайга — Анжеро- 
Судженск — Мариинск 
отправляется в поход 
группа учеников 32-й 
школы г. Томска. Эти 
места связаны с ран
ними годами револю
ционной деятельности 
С. М. Кирова и В. В. 
Куйбышева. Много ин
тересного обещают ре
бятам встречи со ста
рожилами этих мест,

участниками револю
ционных событий, с 
краеведами - историка
ми.

Курс на Нарым дер
жат юные краеведы 
школы-интерната № 3 
г. Томска. Они побы
вают в музее политиче
ских ссыльных, попол
нят свои материалы по 
краеведению.

А разве не интерес
но горожанам пожить 
зимой в сельской мест
ности, покататься на 
лыжах с крутых гор, 
полюбоваться сказоч
ным зимним лесом, по
знакомиться с жизнью 
села, его прошлым и 
настоящим? Учащиеся 
48-й школы г. Томска 
решили: это интересно. 
И отправились в поход 
в село Таловку Томско
го района.

Эти экскурсии — 
подготовка к старту 
Всероссийского похода 
«Из искры возгорится 
пламя», посвященного 
50-летию Великого Ок
тября.

Члены краеведческо
го кружка школы № 15 
г. Томска вместе со 
своей учительницей Ни
ной Ивановной Чубаро

вой в дни каникул вы
ехали на республикан
скую конференцию 
юных краеведов в 
Москву. Они везут с 
собой, интересные ма
териалы о борцах за 
власть Советов, со
бранные в Томской об
ласти. Ребята хотят 
встретиться с Еленой 
Дмитриевной Стасовой, 
с которой связывает их 
трехлетняя дружба.

В эти дни на улицах 
Томска то и дело встре
чаешь детей, у кото
рых через плечо висят 
ботинки с коньками, 
или лыжников, направ
ляющихся за город. А 
со стадиона «Труд» до
носятся крики болель
щиков. На хоккейно,м 
поле — острый момент. 
Здесь идут соревнова
ния дворовых команд 
на приз «Золотая 
шайба». Выступа
ют хоккеисты 1-го, 
6-го и других домоуп
равлений г. Томска, 
«Томгнпротранса». Ка
ких только романтиче
ских названий тут ‘ не 
услышишь! Команды 
«Искатель», «Космос», 
«Чайка»а. Юным хок
кеистам— от 9 до 15 
лет. Но играют они с

неменьшим азартом, 
чем взрослые, а уж о 
болельщиках и гово
рить нечего: они умеют 
болеть.

Новогодний бал 
школьников! Многие 
из тех, кто пришел на 
него, нынче станут сту
дентами или рабочими, 
служащими. А сегодня 
они собрались в област
ном драматическом те
атре на бал старше
классников. В зритель
ном, зале идет концерт, 
в фойе— высокая свер
кающая елка словно за
стыла в ожидании 
юных гостей. Взлетит 
разноцветное конфет
ти, взовьются ленты 
серпантина, . зазвучит 
музыка, и десятки юных 
пар закружатся по за- 

'лу в вальсе.
Идет веселая пора— 

каникулы... Заряд бод
рости и здоровья полу
чат в эти дни ребята.

На снимках: члены 
команды «Искатель» 
«Томгнпротранса» (вни
зу). Слева — Валера 
Коробков, нападающий 
команды «Буревест
ник», ученик 3-го «б» 
класса 6-й школы.

Фото В. Ефименко.

Н А  Т Е М Ы
М О Р А Л И ТАКОЕ НЕ ПРОЩАЮТ

Только наивные или очень не- Как могла она произойти? С пер-
n n n O A D O O T i T t  т л  п т л  г-т ___ _____________ . . .    С добросовестные люди представляют 

себе работников суда и прокурату
ры в виде бездушных исполнителей 
закона, безразличных к судьбам 
тех, кого их служебный долг обя
зывает карать за преступления, со
вершенные против нашего общест
ва. Мы всегда вцдим перед собой 
не только преступника, но и чело
века, интересуемся не только са
мим преступлением, но и его исто
ками. Почему человек совершил 
преступление, почему, воспитанный 
нашей школой, нашим обществом, 
он все-таки сошел с правильного 
пути и попал на скамью подсуди
мых!’ .. Этот вопрос звучит всегда 
горько. Но особенно горек он тог
да, когда речь идет о человеке со
всем молодом, едва вышедшем из 
детского возраста.

Как же не уберегли мальчишку?
Я всегда думаю об этом и думаю 

часто, потому что по роду службы 
мне приходится вести именно дела 
несовершеннолетних.

...Совсем свежий пример, свежее 
дело. Летом прошлого года пятеро 
парней — пятеро «корешей» встре
тились иочти что случайно у клуба 
спичечной фабрики «Сибирь». Ре
бятам было по пятнадцать — сем
надцать лет. Виктор Вяльцев, Вик
тор Пестов, Саша Конев, Борис 
Корниенко, Виктор Воробьев. Они 
говорили не о покорении космоса, 
не о путешествиях в далёкие стра
ны, не о новых марках радиопри
емников и даже не о футболе. Они 
решали, как достать деньги на вы
пивку. Остановились на самом 
«простом» — ограбить кого-нибудь. 
И вот в двенадцатом часу ночи, 
встретив на Иркутском тракте гу
лявшего с девушкой парня, ребята 
окружили его и, угрожая ножом, 
отняли велосипед, сумку, сняли 
часы и свитер...

На этот раз оружие не было 
пущено в ход. Но следующей 
ночью не обошлось без него. Оче
редную жертву ударили по голове 
булыжником, сняли с нее свитер и 
убежали, оставив в спййе неизве
стного человека нож...

Дикая, несообразная история

Ш =г  ■■ -

вых же шагов следствия, как почти 
всегда бывает в аналогичных слу
чаях, стало ясным, что подростки, 
совершившие преступление, живя 
среди взрослых, были предоставле
ны самим себе. В самую ответст
венную пору своей жизни, когда 
мальчишка ь ачинает становиться 
мужчиной, подростки не нашли ря
дом ни взрослого друга, ни просто 
руки помощи.

Вряд ли надо рассказывать здесь 
историю каждого из той компании, 
что разбойничала на Иркутском 
тракте летом, а скоро предстанет 
перед лицом суда. Поговорим хотя 
бы только о трех ребятах.

Как оказался в Томске Виктор 
Вяльцев, вдалеке от своих родите
лей, живущих в Зырянском райо
не? По всей видимости, приехал к 
дяде и тетке, живущим в поселке 
спичфабрики. Вот тем бы и при
смотреть за парнем. Но нет. Под
росток пользовался полной бес
контрольностью. Он даже жил не у 
родных, а у бригадира из автоко
лонны № 1235, в чьей бригаде он 
был учеником.

Виктор Зезюлин — брига
дир, мастер — мог бы стать для 
Вяльцева тем человеком, у которо
го он учился бы жизни, учился, 
как стать настоящим рабочим, на
стоящим мужчиной. Но научился 
он у бригадира другому.

— Работнули мы с тобой здоро
во, Витька! — сказал как-то Зе
зюлин ученику. —• Теперь не 
грех и по маленькой...

И поставил на стол поллитровку.
Так повторялось часто. Чему же 

удивляться, что мальчишка при
учился пить. Ведь и само преступ
ление он совершил нетрезвым...

Еще гор пе судьба другого Вик
тора — Пестова. У этого пятнад
цатилетнего парня мать умерла 
давно. Братья и сестры Виктора 
были определены в детдом, а он 
остался жить с отцом. Вскоре отец 
женился и, бросив сына, уехал в 
Туган. В конце концов мальчик 
разыскал отца. Но тот снова сбе

жал от сына, оставив его одного. 
Голод толк.чул мальчика на первое 
преступление — он украл поросен
ка. Вернувшись в Томск после 
одиннадцати месяцев детской ко
лонии, Виктор без помощи отца, 
который по-прежнему заявлял, что 
сын ему не нужен, с большим тру
дом устроился работать на подшип
никовый завод, поступил в школу 
рабочей ’ молодежи... Тут бы отцу 
и поддержать парня. Но тот, хоть и 
принял Виктора в свой дом после 
того, как юноша долго обивал с 
жалобами пороги разных инстан
ций, открыто заявлял, что он ему 
не сын и не желал иметь с ним ни
какого дела.

С чем сравнить то чувство же
сточайшей обиды, которую полу
чил подросток от самого близкого 
ему человека? Он озлобился на 
жизнь, на людей. Остальное довер
шила «улица». Парень стал выпи
вать, шататься допоздна. Но ведь 
Пестова-папы все это «не каса
лось». Не встревожился он даже 
тогда, когда узнал, что сын совер
шил преступление. Он не являлся и 
в прокуратуру, куда его неодно
кратно вызывали. Подавленный 
всем происходящим, мальчишка 
ушел из дома отца и, так как 
жить ему было негде, пришел ко 
мне и попросил... заключить его 
под стражу, взяв на себя и другое 
преступление, которого он не со
вершал.

Судьбу Виктора Пестова иска
лечил отец Такую же роль по от
ношению к Саше , Коневу сыграла 
мать. Октябрина Барановская дав
но забыла о своих материнских 
обязанности — в доме постоян

ные пьянки, скандалы, мужчины 
сменяются мужчинами. А мальчик 
рос, превратился в юношу, стал 
стыдиться латери, с болью гово
рить об этом своим товарищам по 
работе на спичечной фабрике.' Но 
куда там: Октябрина Барановская 
«еще молода, ей жить хочется...»

Итак, дети сели на скамью под
судимых. А взрослые? В действи
ях их нет состава уголовного пре
ступления. Да и каким кодексом 
измеришь всю глубину их падения, 
по каким статьям разложишь их 
равнодушие, эгоизм, холодные 
сердца?! Скажите же свое слово те, 
кто работает и живет рядом с ними! 
Товарищи по работе «учителя» Ви
ти Вяльцева из автоколонны 
№ 1235. Коллектив Томского лесо
перевалочного и деревообрабаты
вающего комбината, где трудится 
сцепщиком железнодорожного це
ха Пестов-отец. Сотрудники 
конторы «Росглаввтормет», где 
что-то делает еще молодая и жиз
нерадостная мама — Барановская. 
Эти люди исковеркали молодые 
жизни ребят, у которых впереди 
было все — и учеба, и работа, и 
большое человеческое счастье, все 
то, что надолго теперь отодвину
лось от парнишек. Нет, они не ся
дут рядом с подростками на 
скамью подсудимых. По судебному 
делу они «пройдут» в лучшем 
случае как свидетели. Но пусть 
позор и мерзость совершенного 
ляжет на них несмываемым пят
ном.

Э. АЛИМОВА, 
следователь прокуратуры Ле
нинского района г. Томска.

К Л У Б
Л Ю Б О ЗН А ТЕ Л ЬН Ы Х

Клуб любознательных «Эври
ка» при редакции александров
ской районной газеты «Северная 
звезда» возник совсем недавно. 
Руководит им редактор Н. Г. Не
стеренко, а члены его —  учени
ки -  старшеклассники. Многое 
интересует ребят —  и поэзия, и 
творчество композиторов Сибири, 
и вопросы генетики, история и 
экономика родного края. Они на
ходят и изучают литературу по 
этим вопросам, на занятиях клу
ба обмениваются мнениями с то
варищами, слушают ответы Н. Г. 
Нестеренко на волнующие их воп
росы.

Члены клуба подготовили ин
тересную страницу в район
ной газете «Корчагин в на
шей жизни». Ребята встреча
лись и беседовали с . нефтеразвед- 
чиками, рыбаками, охотниками и 
собрали интересный материал, 
который говорит о том, что в на
шей повседневной жизни всегда 
есть место подвигу.

Сейчас члены клуба готовят 
для газеты материалы под руб
рикой «Знаете ли вы ?» по вопро
сам науки и техники, литературы 
и искусства.

Члены клуба «Эврика» стали 
активнее участвовать в общест
венной работе, лучше учиться, 
расширился их кругозор.

М. ПЕТРОВ.

X О 3 Я
« з е л е н ы х

И Н
о з е р »

Из всех времен года Федор Ни
колаевич особенно любил осень с ее 
чистым и прохладным воздухом, с 
неповторимыми- пейзажами огнен
ных лесов, с подстриженными нива
ми и тоскливыми дождями. И пото
му, возвращаясь с очередного объез
да своих участков, он вспомнил и 
тот осенний день. Неспокойно было 
тогда.

...Не успел Аксенов слезть с сед
ла и размять отекшие ноги, как к 
нему подбежал лесник Петров:

—  Беда, Николаич! На моем уча
стке обнаружил четырнадцать сруб
ленных хлыстов!

—  Так.., —  коротко сказал Фе
дор.

Все было мирно да гладко до это
го на всех пяти участках. Правда, 
незначительные нарушения были. 
Хоть и пять лесников у Аксенова, да 
поди-ка уследи за каждым деревом, 
если они растут на двадцати. тыся
чах гектаров. Но служба есть служ
ба.

...Прихватив с собой тогдашнего 
председателя сельского Совета Кры- 
латова, Федор Николаевич и Петров 
выехали на место порубки. Оно вы
глядело так, что было непохоже, 
что здесь орудовали воры: стволы
были очищены, сучья по-хозяйски 
сложены в кучу. Аксенов укоризнен
но поглядел на Петрова. Тот понял 
немой укор. Сказал виновато:

—  Воскресенье было. Отдыхал 
я...

Федор тщательно изучал каждый 
сантиметр древесины: обмерял пни, 
торцы, след пилы, топора. От не
скольких комлей отрезали по «ко
ляске», чтобы, на случай, если и 
удастся браконьеру вывезти лес, 
можно было сличить дерево и рису
нок коры. Поставили на пнях и тор
цах свое клеймо «С 1Ш 1».

Проходили дни. Федор Николаевич 
и Петров регулярно дежурили, под
жидая «хозяина». А тот и не думал 
ехать га хлыстами. Выжидал, навер
ное, когда лесники, ослабят надзор. 
И когда в субботу оба, вымывшись в 
бане, подзадержались дома, лес ис
чез. Снова поиски: обход дворов‘близ
лежащих сел, расспросы жителей... 
И, наконец, хлысты обнаружили у 
жителя села Богашева Корниенко.

—  Самовольно нарубили?—  стро
го спросил Федор.

—  Боже упаси! —  испуганно за
махал руками браконьер. •—  Вчера 
какой-то тракторист завез. Говорит, 
что нарубил законно, да вот выпить 
захотел. Ну я и купил у него...

Только припертый к стенке неоп
ровержимыми уликами, Корниенко 
сознался. Бормотал что-то в оправ
дание, просил простить. Но, видя, что 
уговоры не помогают, сорвался на 
крик:

—  А он, что это, —  лес твой? 
Вон его сколько кругом растет! На 
наш век хватит!

Федор сердито молчал. Как объ
яснить этому человеку, что у себя 
ворует? Как доказать таким, что 
срубленное денное дерево, которое 
могло принести людям пользу, пой
дет на растопку, сгниет у него под 
забором? Сколько времени надо, чтобы 
спилить дерево? Минуты. А сколько 
понадобится, чтобы вырастить? Го
ды. Простая арифметика. Но, вид
но, не все понимают это. А у него, у 
Федора, душа болит за лес этот. 
Видно, теперь уж навсегда прирос 
к нему...

...Не «зелёное море» тайги раски
нулось на тех землях, где лесотех- 
ником работает Фёдор Николаевич, 
а перелески и небольшие массивы из 
смешанного леса. Этот лес не подле
жит вырубке —  он служит «зеле
ным заслоном», защитной полосой 
города. Но гордость Петуховского 
лесничества —  это садовые кедрачи. 
Их много —  бесценных «зеленых 
озер», хозяин которых Ф. Н. Аксе
нов,' —  Некрасовский кедрач, Лоску- 
товский, Богашевский, Плотников- 
ский, Вороновский и другие.

Когда созревают орехи, кедрачи 
сдают в аренду райпотребсоюзу. Ес
тественно, тот выделяет на сезонное 
время свою охрану. Но ведь это 
только на время. И настоящий хо
зяин по-прежнему продолжает при
сматривать за массивами. Федор Ни
колаевич и его помощники не толь
ко ведут охрану леса, санитарную 
очистку, отводят участки для вы
рубок. Их дело —  и восстановление 
лесов. Весной и осенью они выса
живают на старых вырубках, на пу
стующих полянках тысячи ценных 
саженцев сосны и кедра.

...Четырнадцать лет охраняет Фе
дор Николаевич государственные ле
са. Четырнадцать лет изо дня в 
день, в любую погоду он объезжает 
участки. И его как доброго хозяина 
ласковым шумом встречают деревья. 
Он знает почти каждое дерево «в  
лицо». Радуется, когда его друзья 
живы и здоровы. И гневом напол
няется сердце, если находит по-во
ровски срубленные деревья.

...Лощадка выбралась с проселоч
ной дороги на большак и, почуяв 
близость дома, весело засеменила но
гами, потряхивая заиндевевшей гри
вой. Вот и. дом. Полозья, взвишнув, 
смолкли, и почти тотчас из калитки 
выбежала девочка, трехлетняя Та
нюшка —  внучка Федора Николае
вича.

—  Дедушка приехал! —  радост
но закричала она. Дед подхватил ее 
на руки.

—  Дедушка, э ты волков видел в 
лесу? —  спросила Таня, когда Фе
дор поставил ее на землю.

И Аксенов, у которого на участке 
сегодня благополучно, довольно ска
зал:

—  Нет, 'Ганюша, волков сегодня 
не было...

В. СОМОВ.

М А Л Ю Т К А .  И В Е Л И К А Н
РИ ГА. Самый маленький флакончик-сувенир преподносят в подарок жен

щинам рижские парфюмеры. В нем духи « А рлус» , выпущенные в честь со- 
ветскогрумынской дружбы. Мужчинам нужен, конечно, иной подарок. Для 
них предназначен гигиенический одеколон «Гол» во флаконе, размером чуть 
меньше футбольного мяча.

Более 700 тысяч флаконов духов и одеколона выпустил сверх годового 
плана завод «Дзингарс». В его ассортименте около двухсот наименований. 
Часть из них — в аэрозольной упаковке.

ИЗВЕЩЕНИЕ

6 января, в 6 часов вечера, в по
мещении обллектория (проспект име
ни Ленина, 75 ) состоится научно- 
методическая конференция по вопро
сам лекторского мастерства. Пригла
шаются лекторы, пропагандисты, аги
таторы.

ПОГОДА
6 января гю Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, местами снег, метель, 
ветер юго-западный, 7 — 12 метров 
в секунду, местами 10— 15 метров 
в секунду, потепление, температура 
5 — 10 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

К О Н Ь К И ,  Л Ы Ж И . . .
Сегодня в Томске начинаются зональные соревнования школьников 

по лыжному спорту — составная часть Всероссийских школьных со
ревнований. В борьбу за первенство зоны вступают сборные команды 
двадцати краев, областей и автономных республик Урала, Сибири и 
Дальнего Востока.

После парада участников, который состоится сегодня, в 11 часов 30 
минут у большого трамплина опортобщества «Спартак», свыше ста 
пятидесяти юных спортсменов выйдут на первые старты. Девушки бу
дут состязаться в гонках на 5 километров, юноши — в гонках на 10 
километров.

Завтра, в заключительный день соревнований, состоятся эстафеты: 
у девушек — 3 x 3  км, у юношей — 3 x 5  км.

Команды, занявшие первое— четвертое места в зональных соревно
ваниях, получат право участия в финале, который состоится 26— 29 
января в Мурманске. Болельщикам следует напомнить, что победите
лем зональных соревнований прошлого года была команда Омской 
области. Томичи были третьими.

V
В Горький для участия в командных соревнованиях по прыжкам на 

лыжах с трамплина и по лыжному двоеборью среди юношей выехала 
сборная команда областного совета спортивного общества «Динамо».

Юноши-томичи померятся силами с молодыми динамовцами из Ки
рова, Свердловска и Горького. В составе томской команды — силь
нейшие молодые лыжники области: А. Рубцов, Ю. Голов, А. Вымятая 
и другие,

V
В Иркутск для участия в зональных соревнованиях школьников по 

конькобежному спорту выехали юные конькобежцы Томска А. Сив
ков, Л. Писарева, Л. Абраменко, Н. Шевелев и другие. В соревновани
ях принимают участие одиннадцать команд Сибири и Дальнего Восто
ка.

томский
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

6 январи — «М адридская сгаль».
7 января — «Денис Давыдов».
Начало спектаклей— в 19 чао 30мин.

В дни школьных каникул 
СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ДЕТЕЙ

Премьера
К. Паустовский. 

«ПЕРСТЕНЕК*
Сказка в 3-х действиях.

6, 8 января начало -— в 12
час. дня.

7 и 9 января начало — в 11 час. 
я в 2 часа 30 миа. дня.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

17 января— в облдрамтеатре.
18 января— в Доме офицеров.
19 января—в клубе железно

дорожников •
А. Новиков

«КОРОЛЕВА КРАСОТЫ»
(«Камилла»)

Оперетта в 3-х действиях.
Начало —в 19 час. 30 мин.
Открыта предварительная 

продажа билетов в кассах обл- 
драмтеатра.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Чрезвы чайное 
поручение» — 9, 11-10, 13-20,
15-30, 17-40, 19-50, 22.

Малый зал — «Летят ж уравли»  —
У, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35. 
20-30. 22-25.
Зал ки н о хр о н и ки  — «Светопре
ставление состоится 11 апреля», 
«За больш ую  хим ию », «С траницы 

большой друж бы » — 16-35, 18-45, 
20-55, 22 «А кадем ик П ряни ш ни 
ков», «Онй будут говорить», 
«Здесь снры та опасность» — 
15-30, 17-40, 19-50.
Длл детей — «Морозно» — 10,
11-50, 13-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Чрезвычайное 
поручение» — 9-15, 11-20, 13 25,
15-30, 17.35, 19-40, 21-45.
Зеленый зал — «Чрезвы чайное

поручение» — 11-50, 13-55, 16,
18-05, 20-10, 22-15.
Для детей — «Приключения То
ли Клюквина» — 9, 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — «Чрезвы чайное 
поручение» — 9, 11-05, 13-10
15-15, 17-20, 19-25, 21-30.
Малый зал — «Воздуш ный и з 
возчик» — 12-55, 14-25, 15-55,
17-25, 18-55, 20-25, 21-55. «Ф анта
зеры» — 9-30, 11.

«ПИОНЕР»
— «Девочка и эхо» — 9, 10-30, 12. 
13-30, 15, 16-30. «Я ш агаю  по Мо
скве» — 18. «В оздуш ны й извоз
чи к»  — 19-40. 21-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Борьба в долине» — 16, 18, 
20 22

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

■— «Улица косм онавтов» >—• 9. 
«Бродяга» (две еерии) — 10.
12-50, 15-45, 18-40, 21-35.

Томскому лесоперевалочному и 
деревообрабатывающему комбина
ту на постоянную работу требуют
ся: инженер-теплотехник (зарплата 
110 руб. в месяц), инженеры-элек
трики (зарплата 110 руб. в месяц), 
электромонтеры 4-го разряда по 
обслуживанию технического обору
дования, газоэлектросварщики, то
кари, шлифовщик, фрезеровщик- 
строгальщик, термист, слесари по 
ремонту станков.

Оплата труда сдельная.
Одинокие обеспечиваются обще

житием.
Обращаться: г. Томск, поселок 

Черемошники, отдел кадров, теле
фон 36-54. 3 — 1

Томскому политехническому ин
ституту требуются бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск 4, проспект 
имёми Ленина, 30, к главному бух
галтеру. 2— 1

10 января. 1966 г., в 17 час. 30 
мин., в здаьии Томского гориспол
кома состоится собрание членов 
жилкооператива «Знамя». Явка 
обязательна.

ТРЕБУЮТСЯ:
грузчики, слесари, электрики, 

подсобные рабочие, няни, инженер- 
мегаллографист, тракторист, пило 
прав, уборщица, ученики в цехи
(мужчины и женщины).

Обращаться: г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 240, отдел 
кадров. з _ з

Томскому заводу «Республика» 
требуются на работу: токари, груз
чики, уборщица в цех, электросвар
щики, тракторист-экскаваторщик, 
упаковщики.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лая, 3, отдел кадров.

2— 1
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С 7 января выпускается на экраны г. Томска и области новый 3 
художественный фильм

«Первая Бастилия»

Фильм рассказывает о поиске, становлении характера, пер- 3 
3 вых шагах по пути к революции гениального вождя пролетар- I 
3 . ских масс В. И. Ленина.

В роли Владимира Ульянова — Валерий Головненков. 
Сценарий Юрия Яковлева.

| Постановка Михаила Ершова.
Производство киностудии «Ленфйльм»', ’ -
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Новокузнецкий научно-исследо
вательский химико-фармацевтиче
ский институт

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
квалифицированного гистолога, 

имеющего опыт исследования тка
ней лабораторных животных. Пред
лагается должность старшего на
учного сотрудника (для кандидата 
наук) или руководителя группы 
(для лиц, не имеющих ученой сте
пени).

Жилая площадь предоставляет
ся.

За справками и с предложения
ми обращаться по адресу: г. Ново
кузнецк 34 Кемеровской обла
сти, НИХФИ, отдел кадров.

Юридическая консультация ад
вокатов Кировского района пере
ехала в дом № 49 «а», по улице 
Советской.

Телефоны №№ 21-79 и 41-64.
Юридическая консультация Том

ского района находится в помеще
нии по улице Розы Люксембург 
№ 39, комната № 5.

Телефон № 57-97.
Прием госегителей производит

ся по указанным адресам дежур
ными адвокатами ежедневно, кро
ме воскресений, с 9 час. утра до 
5 час. вечера.

Президиум коллегии адвокатов.

МЕНЯЮ квартиру в г. Талгаре 
Алма-Атинской области на кварти
ру в г. Томске.

Обращаться; г. Талгар, улица 
Вокина, 20, кв. 6, к Косьянову.

г . Токен 50, типограф ия Nb 2 «Крас
ное 3HUM) •»,
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